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ЦЕРКОВЬ У ГРАНИЦЫ СТАЛА ШТАБОМ 
СПАСЕНИЯ БЕЖЕНЦЕВ С УКРАИНЫ

Патриарх Кирилл призвал 
верующих поддержать тех, 
кто защищает Отечество 
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От небольшого городка Россошь Воро-
нежской области до границы совсем близ-
ко. И здесь, в приграничной зоне, принима-
ют тысячи беженцев из Донецкой и Луган-
ской республик и с территории Украины. 
Около 400 человек живут в четырёх пунк тах 
временного размещения — в общежитиях и 
в местном санатории. Некоторые семьи раз-
местились у родственников и знакомых.

Происходит постоянная ротация приез-
жих, поэтому фактически речь идёт о тыся-
чах людей. Как только у беженцев появляется 
возможность уехать к родным в России или 
вернуться домой (если их дома целы), они 
уезжают, а их места занимают новые люди. 
Россошь для них — спасительная передыш-
ка, возможность прийти в себя, вернуться к 
нормальной жизни, получить медицинскую 
помощь, дать детям снова пойти в детсад или 
в школу.

Как Церковь помогает беженцам? Как им 
можем помочь мы — те, кто живёт в дру-
гих городах, в Москве? Читайте материал 
нашего специального корреспондента с ме-
ста событий.
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Как в Россошанской епархии помогают тысячам людей, бежавшим в Россию от обстрелов
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К
ак сообщил сайт Па-
триархия.ру, в ка-
нун Дня Победы по-
сле литургии в глав-

ном храме Вооружённых сил 
РФ в Подмосковье предстоя-
тель нашей Церкви обратил-
ся к верующим со словами о 
непростой ситуации, которую 
мы переживаем.

— Сегодня наше воинство, 
— сказал Патриарх, — нужда-
ется в духовной силе, в под-
держке и, самое главное, в 
молитвах всего нашего наро-
да. И воинство должно пом-
нить, что мы его любим, пом-
ним и молимся о тех, кто се-
годня защищает наше Оте-
чество.

Святейший подчеркнул, 
что мы сейчас переживаем 
важный исторический мо-
мент, который может мно-
гое определить в дальней-
шей жизни.

— Помните, братья, — об-
ратился Патриарх Кирилл к 
воинам, — что от того, как 
вы несёте свой воинский 
долг, от того, насколько вы 
способны защитить Отече-
ство и даже, не убоюсь этих 
слов, душу свою положить 
за други своя, по заповеди 

Божией, будет зависеть сво-
бода, независимость, само-
стоятельность нашего Оте-
чества. Независимость даже 
от самых мощных сил, ко-
торые сегодня практичес-
ки управляют миром, но не 
управляют нашей страной. 

Первосвятитель дал по-
нять, что вовсе не боится 
возможных недружелюбных 
толкований его позиции.

— Мои слова, — сказал 
Святейший, — это не то, что 
наши противники хотели бы 
характеризовать как «оче-

редную милитаристскую 
речь Патриарха». Глупости 
всё это! Мои родные и близ-
кие погибли во время войны 
или умерли в Ленинградской 
блокаде. Я родился сразу по-
сле войны — в 1946 году, я 

помню послеблокадный Ле-
нинград. На всех нас, на том 
первом послевоенном поко-
лении, лежала печать скор-
би, жертв, потерь, разруше-
ний. Я шёл в школу по Мало-
му проспекту Васильевского 
острова и видел остовы раз-
рушенных домов — они сто-
яли как страшное напомина-
ние о Ленинградской блока-
де. И эти остовы были совсем 
рядом с домом, где жила моя 
мама со старшим сыном, ещё 
младенцем, когда в сотне ме-
тров взрывались авиацион-
ные бомбы. Мы всё это пом-
ним, и поэтому сегодня осо-
бенно молимся и должны все 
вместе трудиться, чтобы Го-
сподь оградил Отечество от 
всякого супостата, чтобы на-
род наш объединился, пре-
одолев все естественные для 
человеческого общества раз-
ногласия во мнениях и жиз-
ненных позициях… Да помо-
жет нам Господь не сойти с 
исторического пути, пред-
начертанного нашему наро-
ду и нашей стране, которая 
сегодня является великой 
силой, удерживающей мир 
от страшного и пагубного, 
безбожного цивилизацион-
ного развития. 

«Сегодня наше воинство 
нуждается в молитвах народа»
Патриарх Кирилл призвал верующих сограждан поддержать тех, 
кто защищает Отечество 

«Воинство 
должно 
помнить, 
что мы его 
любим»

Специальное заседание Синода про-
шло в дистанционном формате. Обсуж-
дали один вопрос — сроки проведения 
очередного Архиерейского Собора. Его 
собирались созвать ещё в ноябре про-
шлого года. Среди прочих важных тем 
на повестке был вопрос о подлинности 

найденных под Екатеринбургом остан-
ков царской семьи. Однако тогда про-
вести собор не получилось, помешала 
пандемия. Перенесли на май 2022 года. 

Но и теперь не получается, уже по 
другой причине. «В связи с тем, что меж-
дународная обстановка затрудняет при-

бытие в Москву многих членов Архие-
рейского Собора, перенести сроки его 
проведения на осенний или зимний пе-
риод 2022 года», — говорится в поста-
новлении Синода. О более точных сро-
ках решено договориться на летнем за-
седании Священного Синода.

Архиерейский Собор опять перенесли

Патриарх на богослужении в главном воинском храме
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Воины-прихожане во время богослужения
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Мы столкнулись с Западом — 
это заставит нас подумать 
о себе

Чуть более 100 лет назад, 
в сентябре 1914 года, в Мо-
сковской духовной акаде-
мии выступал молодой про-
фессор, которого называли 
восходящей звездой русско-
го богословия. Высокий, яс-
ноглазый, он, по словам со-
временника, имел «облик 
чисто русского человека, 
прямо-таки богатыря, оду-
хотворённого глубоким ин-
теллектом и чистой, благо-
родной душой».

Это был 28-летний архи-
мандрит Иларион (Троицкий), 
который вскоре стал ректо-
ром академии, а впослед-
ствии будет канонизирован 
как священномученик. В тот 
раз его речь была необыч-
ной, связанной с начавшейся 
мировой войной. Он обратил 
внимание на то, что пример-
но раз в 100 лет России при-
ходится вступать в противо-
стояние с Западом в лице его 
наиболее развитого предста-
вителя. Прежде была Фран-
ция, теперь — Германия. 

«Что же это за судьба Рос-
сии — вести войны против 
передовых и культурнейших 
человеческих обществ? — 
задавал вопрос Иларион. 
— Что такое мы, русские, — 
разрушители или спасители 
европейской культуры? Я ду-
маю, что наш разлад, наше 
противоречие с Европой ка-
сается самого жизнепони-
мания».

В этой схватке, по словам 
профессора, «русский ге-
ний выносит суровый при-
говор европейской цивили-
зации и прогрессу со своей 
особенной точки зрения, с 
точки зрения своего идеа-
ла, существенно отличного 
от европейского идеала про-
гресса».

А наш идеал, по его 
убеждению, это религиозный 
идеал православия, опора 
на коренные традиции. Это 

тоска по надзвёздным ми-
рам, что выше всяких гром-
ких прав, касающихся жиз-
ни земной. Европейские цен-
ности весьма сомнительны и 
даже противны для нашего 
человека. «Пред Западом 
готова раболепно пресмы-
каться только оторвавша-
яся от народа интеллиген-
ция», — говорил через не-
которое время Иларион. И 
такое влияние губительно.

«Мы как будто стыдились 
того, что мы русские, — при-
знавал Иларион. — Мы пе-
рерядились в чужое пла-
тье и заговорили на чужих 
языках… С печалью заме-
чаю, как робко, будто изви-
няясь, мыслят русские люди 
по-русски, если их мысли не 
совпадают с мыслями запад-
ными. И вот здесь начинают-
ся мои надежды на лучшее 
будущее. Мы столкнулись с 
Западом. Несомненно, при 
этом столкновении ушибём-
ся больно. А это заставит 
нас подумать о самих себе. 
Может быть, подошёл конец 
русскому позорному пресмы-
канию пред Западом… Вой-
на — горькое лекарство, но 
она лечит наше общество… 
Её уже назвали освободи-
тельной в самом широком 
смысле этого слова. Мы хо-
тим освободиться от чужого 
влияния и жить своим рус-
ским умом».

Удивительно актуальны 
для нас оказались те мысли 
святого Илариона. Хотя и не 
знал он тогда, что противо-
борство с Германией драма-
тически продолжится в ещё 
больших масштабах в сере-
дине века. И про свою судь-
бу, которая трагически обо-
рвётся после пребывания в 
Соловецком лагере, не ве-
дал.

И конечно же не мог пред-
положить, что будет в стране 
и в мире ещё через 100 лет.

Валерий Коновалов,
председатель редакционного совета 
газеты «Крестовский мост»
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«Троица» для храма в Волновахе

В 
одном из недавних 
номеров «Россий-
ской газеты» жур-
налисты рассказали 

о ситуации в донбасском го-
роде Волновахе, который по-
сле ожесточённых боёв пе-
решёл под контроль рос-
сийских войск и ополченцев 
ДНР. Отступая из Волнова-
хи, нацио налисты преврати-
ли в руины все четыре здеш-
них православных храма. 
От Свято-Преображенской 
церкви, ещё недавно бело-
каменной, с ярко-зелёны-
ми куполами, теперь остался 
лишь обгоревший остов. 

— На территории храма 
10 воронок от снарядов, — 
рассказывал протоиерей 
Александр Костин, настоя-
тель храма. — Один из них 
попал в алтарную часть. Был 
сильный пожар. К счастью, 
прихожане не пострадали: 
все укрылись в подвалах. А 
ещё случилось маленькое 
чудо: огонь не тронул ико-
ну Божией Матери «Неопа-
лимая Купина» и другие об-
раза, находившиеся рядом с 
ней. Всё остальное сгорело. 

Прихожане пытаются 
хотя бы привести в поря-
док территорию разрушен-
ного храма. А богослуже-
ния пока будут проходить 
на церковном дворе. Сей-
час здесь больше всего ну-
жен электрогенератор. Но 
денег на его приобретение 
у прихода не хватало.

Газета решила помочь 
приходу. Организовала 
сбор средств. Пожертвова-
ния сразу же пошли со всех 
концов России, хотя доста-
вить их в разрушенную Вол-
новаху было не так просто. 
Уже в первые дни с помо-
щью военкоров «РГ» в храм 
передали сотни тысяч руб-
лей от кубанских ферме-
ров, жителей Мурманска, 
Хабаровска, Москвы, Сочи. 
А 80-летняя бабушка из Со-
сновки Пензенской обла-
сти, еле дождавшись соцра-
ботника, перевела на храм с 
её помощью 4 тыс. рублей. 
Уже первых пожертвова-
ний хватило не только на 
два генератора и топливо 
для них, но и на стройма-
териалы.

В петербургской типо-

графии с помощью специ-
альной технологии изгото-
вили уникальную репродук-
цию иконы Андрея Рублёва 
«Святая Троица», заключив 
её в золочёную раму. 

— Сегодня этот образ 
читается как братство сла-

вянской Троицы — России, 
Белоруссии и Украины, в 
единении которых и есть 
спасение русского мира, — 
сказала одна из организа-
торов этой акции. — Мы не 
успели освятить икону, то-
ропились как можно ско-

рее передать её в храм, что-
бы успеть до Пасхи.

Успели. У храма икону 
встречали множество при-
хожан. Отец Александр со-
вершил обряд освящения 
и поставил икону на ал-
тарный стол в старом хра-

ме, где и прошла празднич-
ная служба. Уже начинают-
ся работы по восстановле-
нию храма. Продолжается 
и сбор средств. Контакт-
ный телефон в Волновахе: 
(+38) 071 599-2293, отец 
Александр Костин.

Множество людей помогают восстановить разрушенный храм в Донбассе 

От Свято-Преображенской 
церкви остался 
лишь обгоревший остов

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Известный политолог, по-
стоянный участник популяр-
ных ток-шоу Сергей Михе-
ев в последнее время нема-
лое внимание уделяет рели-
гиозной подоплёке событий, 
происходящих в ходе специ-
альной военной операции. В 
своей авторской переда-
че на радио «Вести ФМ» он 
заметил, что среди тех, кто 
противостоит российским 
войскам, практически пе-
рестали звучать какие-либо 
слова о православной вере. 
Разве что раздаются призы-
вы закрыть храмы, которые 
имеют отношение к Москов-
ской Патриархии.

— Это вовсе не случайно, 
— считает Михеев. — Среди 
националистических фор-
мирований  господству-
ют далеко не христианские 
убеждения. С той стороны 
мы видим глубинный ок-
культизм. Характерный при-
мер — ролик с женщиной в 
вышиванке, которая перере-
зает горло якобы российско-
му военнопленному и рас-
суждает про какого-то укра-
инского бога из глубин Дне-

пра. Слушайте, это же чистой 
воды сатанизм. Что же это за 
бог, которому они молят-
ся? Ну точно не Христос, кто 
угодно, но не Христос. Они 
так увлеклись этим оккуль-
тизмом, так увлеклись сата-
низмом, неоязычеством, что 
сами не заметили, как стали 
жертвой. В язычестве ведь 
всегда требовали человече-
ских жертв. Вот они и ста-
ли сами жертвой, подражая 
своим бесам, которых они 
называют богами. Они ста-
ли жертвой на этом алтаре. 
Сейчас на алтаре языческим 
жрецам под гогот сатанин-
ский режут саму Украину, но 
они этого не понимают. 

Странное зрелище пред-
стало в пасхальные дни на 
сцене Государственного 
Кремлёвского дворца в ходе 
концерта в честь 55-летия 
Филиппа Киркорова. Вот 
как описал и прокоммен-
тировал его в своём Tеле-
грам-канале председатель 
Синодального отдела Вла-
димир Легойда: 

«Во время одной из пе-
сен, «Мария Магдалена», на 
сцене появляется огром-
ный светящийся крест, вну-
три которого «распята» ак-
триса. Сам этот крест ста-
новится для певца «сценой». 
Он стоит на нём, ходит по 
нему, исполняя песню, в то 
время как другие актёры, из 
подтанцовки, облачённые 

в чёрные одеяния, ползают 
перед крестом и стоящим на 
нём Филиппом на коленях, 
очень бурно и преувеличен-
но театрально совершая по-
клонение… Что это? Искрен-
нее непонимание простых 
вещей вкупе с безвкусицей 
или сознательная провока-
ция? Певцу и его команде 
правда непонятно, как та-
кой номер будет воспринят 
теми, для кого крест являет-
ся важнейшим священным 
символом?» 

В социальных сетях по-
явились и ещё более рез-
кие оценки киркоровского 
номера с крестом. Актриса 
Мария Шукшина напи-
сала, что «самоназванный 
король беснуется». Певица 

Ольга Кормухина заклю-
чила, что «слишком далеко 
занесло пассажира».

А известный тележур-
налист Борис Корчев-
ников напомнил Кирко-
рову и его соучастникам 
о том, что у святотатства 
могут быть последствия.

«Артист Киркоров осквер-
няет Распятие, — написал 
Корчевников в своём Tеле-
грам-канале. — И дело даже 
не в том, что это происхо-
дит на главной сцене стра-
ны, в Кремле, в метрах от 
главных русских святынь. 
От того, что это будет про-
исходить в провинциаль-
ных ДК и драмтеатрах (за-
планирован чёс), менее 
страшным это не становит-

ся. Господь не только не бы-
вает поругаем, но и наказы-
вает за поругание. И нака-
зывает страшно. И тех, кто 
это совершил. И тех, кто 
этому аплодировал. А если 
промолчали и приняли все 
остальные, то и их».

Сергей Михеев обнаружил 
на Украине неоязычников

Филипп Киркоров заигрался с крестом

Как сообщило информа-
ционное агентство Fides, 
президент Египта Абдель 
Фаттах ас-Сиси утвердил за-
кон о сооружении христиан-
ского храма в каждой ново-
стройке. 

— Там, где есть мечеть, там 

же должна строиться и цер-
ковь, — заявил президент. — 
Если для строящейся церкви 
в той или иной новостройке 
пока набирается пусть даже 
сотня христиан, она всё равно 
должна включаться в генплан 
и строиться. Пусть никому из 

граждан страны не приходит-
ся отныне тесниться в кварти-
рах, превращая их в надомные 
храмы.

Дело в том, что до недавне-
го времени в Египте действо-
вали так называемые 10 пра-
вил, введённые ещё в Осман-

ской империи. Помимо прочих 
ограничений, эти правила за-
прещали строительство новых 
церквей вблизи школ, каналов, 
правительственных зданий, же-
лезных дорог и жилых районов 
— то есть практически везде. 
Теперь ситуация изменилась.

Во всех новых жилых комплексах Египта 
появятся христианские храмы 

Отец Александр 
с подаренной 

иконой
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Прихожане у сгоревшего храма
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Филипп Киркоров
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В часовне теперь 
гуманитарный склад

Виктор Ильин — замести-
тель директора муниципаль-
ного Молодёжного центра. 
Одновременно он руководит 
социальным отделом Россо-
шанской епархии — так те-
сен в этом деле союз Церкви 
с государством. 

Мы встретились с ним 
в центре оживлённого и 
опрятного города. Ильин-
ский кафедральный собор 
и храм в честь Александра 
Невского образуют единый 
комплекс — это своего рода 
епархиальный штаб. Вдоль 
стен небольшой водосвят-
ной часовни разложены ко-
робки с новой обувью (по-
жертвования предпринима-
телей), упаковки с детским 
питанием, с макаронами, 
крупами, печеньем. Пока мы 
разговариваем, в часовню за-
ходит девушка в форме МЧС 
и быстро набирает в сумку 
продукты из разных стопок.

— Когда в храм обращают-
ся беженцы, мы выдаём про-
дуктовый набор, — поясня-
ет Виктор. — Сейчас нам по-
могают студенты институ-
та МЧС, они здесь проходят 
практику. Ещё один гумани-
тарный склад мы устроили 
в муниципальном Молодёж-
ном центре.

«От нашего дома 
ничего не осталось»

В студенческом общежи-
тии химико-механического 
техникума разместили око-
ло 100 беженцев. Мне пока-
зывают прачечную: в неболь-
шой комнате работают две 
стиральные машины, рядом 
— плотно увешанная бельём 
сушилка.

— Стиральные машины — 
это пожертвование москви-
чей. Инициативные люди со-
здали чат в Телеграме: соби-
рают гуманитарную помощь. 
Узнали, что наша епархия 
помогает беженцам, и пере-
дали. Даже сушилку не забы-
ли, — рассказывает Виктор 
Ильин. 

Три комнаты в общежитии 
занимает многодетная семья 
Даниловых из ЛНР. У них се-
меро детей: младшей полто-
ра года, старшему сыну шест-
надцать. Они бежали из Ста-
ханова — это недалеко от 

Луганска — после того, как 
украинская армия разбом-
била их дом.

— От нашего дома ничего 
не осталось. Нам некуда воз-
вращаться, — говорит Ан-
дрей.

Стаханов находится со-
всем рядом с линией сопри-
косновения, и его продол-
жают обстреливать с укра-
инской стороны. 

«Ждём вас 
в Донецке!»

— Мы очень хотим вер-
нуться, дома осталось много 
друзей, — делится Екатери-
на из Донецка. — Несмотря 
на войну, старались скрасить 
свой быт. Вот у меня сохра-
нились неиспользованные 
билеты в театр на 23 февра-
ля. А 27 марта собирались на 
Олега Газманова, он должен 
был приехать к нам с кон-
цертом. Как и все, хотим нор-
мальной жизни, растить де-
тей. У наших друзей по вто-

рому, по третьему ребёнку 
родилось после 2014 года. 
И мы надеемся, что Россия 
нас не оставит. А в будущем, 
когда всё уладится, ждём вас 
в гости к нам, в Донецк. Это 
такой красивый город!

По словам Виктора Ильи-
на, самые тяжёлые пережи-

вания выпали тем, кто выби-
рался в Россию уже в разгар 
боевых действий. 

— Их по глазам отлича-
ешь, — говорит он. — У лю-
дей, бежавших по полю под 
бомбами, видевших, как ря-
дом гибли их соседи и близ-
кие, в первые дни здесь был 

такой взгляд, что сложно пе-
редать. Только через неделю 
они понемногу начали при-
ходить в себя. 

Местные жители 
стараются 
поддержать

Эльвира с семьёй — муж, 
младшая дочь и три внучки 
— эвакуировалась из Горлов-
ки (ДНР) в феврале. 

— Нас начали бомбить с 
украинской стороны, мы 
спешно уезжали в чём были, 
ещё в зимней одежде, — рас-
сказывает она. — Здесь нас 
быстро разместили, в здании 
тепло, хорошо кормят.

Внучки Эльвиры уже хо-
дят в 3-й и 8-й класс местной 
школы, а старшая — студент-
ка горловского иняза — про-
должает заниматься в своём 
вузе дистанционно. 

— Местные жители нам 
очень сочувствуют, стара-
ются поддерживать, — гово-
рит Эльвира. 

Как только всё наладится, 
она с семьёй намерена вер-
нуться домой:

— Там осталась моя стар-
шая дочь, госслужащая. Мы 
постоянно с ней на связи и 

ждём возможности, чтобы 
вернуться.

Один аппендицит 
и двое родов

Всех прибывших обя-
зательно тестируют на 
COVID-19, а в помещениях 
регулярно проводят уборку 
с дезсредствами.

— В первое время у при-
бывших детей часто наблю-
дались простудные заболева-
ния, люди ведь приезжали в 
феврале на перекладных: ав-
тобус, маршрутка, поезд. Но 
ситуация быстро пришла в 
норму. Поликлиника беспе-
ребойно снабжала нас меди-
каментами, также приходила 
гуманитарная помощь с ле-
карствами, — говорит мест-
ный фельдшер Татьяна Кар-
дашова. 

Врачи помогают бежен-
цам в городских поликли-
никах и в больницах. Бывают 
госпитализации: на днях в 
городской больнице одному 
мальчику успешно удалили 
аппендикс. Кроме того, мамы 
с детьми посещают детскую 
поликлинику, например, для 
плановых прививок. А недав-
но случилось радостное со-

Церковь у границы стала штабом 
спасения беженцев с Украины

«Нас 
принимают 
как родных, 
но мы 
планируем 
вернуться 
домой»

РЕПОРТАЖ ИЗ ГОРЯЧЕЙ ЗОНЫ

Как в Россошанской епархии помогают тысячам людей, бежавшим в Россию от обстрелов

Многодетная семья Даниловых

Надежда Буга 
с дочерью Кирой 
во дворе пункта 

размещения
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В 
небольшом двух-
этажном особня-
ке на Николоям-
ской улице мно-
го народа. Стоит 

тихий гул голосов. Здесь 
почти три месяца работа-
ет церковный штаб помо-
щи беженцам, организо-
ванный Синодальным от-
делом по благотворитель-
ности. 

В последнее время за по-
мощью сюда обращают-
ся от 100 до 200 человек в 
день. Посетителей встре-
чают волонтёры, помога-
ют сориентироваться, за-
нять очередь к специалисту 
(консультируют социаль-
ный работник, юрист, пси-
холог), удобно разместить 
детей.

Татьяна Анатольевна при-
ехала в церковный штаб с 
сестрой и внучкой Дашей 
на консультацию юриста. 
Они из города Изюм Харь-
ковской области, где шли 
особо ожесточённые бои. 
Сейчас живут в подмосков-
ном Пушкине у знакомых.

— Моя дочь незадолго до 
начала военных действий 
уехала на заработки в Че-
хию, сейчас хочет приехать 
к нам, но мы боимся, что её 
не выпустят, — волнуется 
Татьяна Анатольевна.

Но юрист успокаивает 
её: никаких препятствий 
к тому, чтобы гражданка 
Украины покинула Чехию 
и, например, через Латвию 
и Белоруссию въехала в 
Россию, быть не должно.   

За соседним столом се-
мья с семилетним мальчи-
ком интересуется у юриста, 

как получить гражданство 
РФ. Сейчас у них собраны 
необходимые документы 
для получения временного 
убежища.

Рядом на диване своей 
очереди ждёт девушка лет 
двадцати, с ней тихо беседу-
ет волонтёр — добродушная 
дама в возрасте. Девушка из 
Мариуполя, с украинским 
паспортом. У неё пробле-
мы со щитовидкой, нужно 
к врачу. Она пришла узнать, 

что ей делать, если нет ме-
дицинского полиса. Кста-
ти, беженцев, нуждающих-
ся в лечении, в церковном 
штабе направляют на лече-
ние в церковную больницу 
святителя Алексия.

После консультации со 
специалистами беженцы 
получают продуктовый на-
бор: бутылку растительного 
масла, гречку, рис, муку, кон-
сервы. Их выдают волонтё-
ры в отдельной комнатке. 

Если подходит семья с ре-
бёнком, им добавляют дет-
ское питание, игрушки, пла-
стилин, детский шампунь, 
влажные салфетки. Сегодня 
дежурит волонтёр Юлия. 
Беженка из города Старо-
бельска получила набор на 
себя и семилетнюю дочку 
и рассказала, что в церков-
ном штабе им помогли най-
ти временное жильё.

— Сейчас нам очень нуж-
ны волонтёры, которые 
могут заниматься с детьми, 
пока их родители на при-
ёме у специалистов, — го-
ворит координатор церков-
ного штаба помощи бежен-
цам Нина Миловидова.

Также церковный штаб 
просит откликнуться во-
лонтёров-парикмахеров, 
которые могли бы прини-
мать подопечных женщин 
в своих салонах.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

бытие: в городском роддоме 
у двух приезжих мам появи-
лись на свет малыши. 

— Я забирал обеих мам. В 
роддоме на меня уже смо-
трят с удивлением, — смеёт-
ся Виктор.

Дети учатся, 
родители 
находят работу

Буквально в первые день-
два после прибытия в Рос-
сошь дети начинают посе-
щать школу и детский сад. 
Мамы школьников расска-
зали, что иногда приходится 
сложно из-за того, что дома 
они учились на украинском 
языке. Также они отмечают, 
что российская школьная 
программа немного слож-
нее украинской.

Кира Буга учится в 3-м 
классе местной школы. Го-
ворит, что приняли её хоро-
шо, никто не обижает.

— У нас очень хорошая 
учительница — Мария Вя-
чеславовна. Она помогает 
осваивать программу. Кира 
была отличницей и здесь 
благодаря помощи педагога 
продолжает учиться на от-
лично, хотя программа тя-
желее нашей, — рассказы-
вает мама девочки Надежда 
Буга. 

Городские власти органи-
зовали дополнительные за-
нятия для детей беженцев. 
В пункты временного раз-
мещения (ПВР) приезжают 
студенты пединститута, по-
могают ребятам с домашни-
ми заданиями.

Тем временем мамы, у ко-
торых дети школьного воз-
раста, стараются найти ра-
боту. Некоторые устроились 
в супермаркет, кто-то на 
ближайшую ферму. Надеж ду 
Бугу приняли на работу вос-
питателем. 

Особенности 
приграничного 
города

Вся гуманитарная помощь 
беженцам, которая поступа-
ет в Россошанскую епархию 

от предпринимателей, об-
щественных организаций, 
православных приходов, 
неравнодушных людей, ак-
кумулируется в одном месте. 
Частные визиты благотвори-
телей непосредственно к бе-
женцам не допускаются.

— Такой порядок ввёл гла-
ва администрации Россо-
шанского района Юрий Ми-
шанков, — поясняет сотруд-
ник епархии. — В созданных 
Телеграм-чатах старшие по 
ПВР оповещают о текущих 
нуждах, и мы адресно при-
возим им с нашего склада 
необходимые вещи. Также 
есть отдельный чат по тру-
доустройству. 

По мнению Виктора 
Ильина, чёткая централиза-
ция сбора и распределения 
гумпомощи позволила бы-
стро наладить снабжение бе-
женцев всем необходимым. 
При этом важно, что в усло-
виях жёлтого уровня терро-
ристической опасности ис-
ключены случайные приез-
ды неизвестных людей в ме-
ста проживания беженцев.

— К нам регулярно посту-
пает гуманитарная помощь: 
мир не без добрых людей, — 
говорит Виктор Ильин. — Её 
непрерывно раздают, так как 
в городе происходит приём 
всё новых беженцев. Мы бла-
годарим всех жертвователей 
и одновременно призываем 
продолжать творить добро.

Татьяна ЩЕРБАКОВА
Москва — Россошь — Москва

Желающие напрямую помочь беженцам в приграничной 
зоне могут связаться с руководителем социального отдела 
Россошанской епархии Виктором Ильиным: 8-920-219-9636.

РЕПОРТАЖ ИЗ ГОРЯЧЕЙ ЗОНЫ

В Москве есть свой 
церковный штаб для помощи 
попавшим в беду соседям
Православным волонтёрам требуется пополнение 

?  Где можно получить помощь
Московский церковный штаб помощи беженцам находится 

по адресу: ул. Николоямская, 49, стр. 3, ежедневно с 10.00 до 
19.00, без выходных. Он организован при Синодальном от-
деле по благотворительности. Здесь беженцам выдают про-
дукты, одежду, оказывают психологическую и юридическую 
помощь, помогают оформить пособия и документы, оказы-
вают содействие в размещении и трудоустройстве, могут 
направить на лечение.

?  Куда вы можете приносить помощь
Единый церковный центр по сбору гуманитарной помо-

щи находится по адресу: 2-й Кадашёвский пер., 7 (хра-
мовая территория, вход через Кадашёвский тупик), еже-
дневно с 10.00 до 19.00. Нужны продукты длительного 
хранения, детское питание, предметы гигиены. Полный 

список на сайте Синодального отдела по благотворитель-
ности diaconia.ru.

?  Как перечислить пожертвование
Помочь беженцам и пострадавшим мирным жителям мож-

но, отправив СМС на номер 3443 со словом «Беженцы» и сум-
мой пожертвования — например, «Беженцы 300». На пожерт-
вования закупаются необходимые продукты и вещи, оплачи-
ваются услуги, оказываемые беженцам.

?  Как получить информацию
Действует федеральная горячая линия церковной социальной 

помощи «Милосердие» 8-800-70-70-222. Беженцы и волонтё-
ры могут получить справочную информацию на круглосуточ-
ной федеральной горячей линии. Звонки бесплатные на тер-
ритории России (проходят даже при отрицательном балансе).

  Более 33 тысяч беженцев находятся в пунктах вре-
менного размещения на территории 65 епархий в Рос-
сии. Священники, сёстры милосердия и добровольцы ре-
гулярно привозят им горячее питание, одежду, предметы 
первой необходимости. 

  Церковь собрала, закупила и передала 1410 тонн гу-
манитарной помощи беженцам и пострадавшим мирным 
жителям, из них более 825 тонн направлено в Донецкую, 
Луганскую, Горловскую, Северодонецкую, Харьковскую, 
Херсонскую, Запорожскую, Бердянскую епархии.

Ц И Ф Р Ы  И  Ф А К Т Ы

В пунктах 
временного 
размещения 
студенты 
пединститута 
помогают 
ребятам 
с домашними 
заданиями

Беженка Татьяна Анатольевна с внучкой Дашей
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Как всё начиналось
В город Псков стали при-

бывать беженцы. Недавно 
в Псково-Печерском мона-
стыре встречали две мно-
годетные семьи. Они рас-
сказали, что после событий 
Майдана в 2014 году в их ти-
хом городке в Центральной 
Украине поначалу было от-
носительно спокойно. Но за-
тем появились неизвестные 
молодые люди, которые за-
явили, что будут бороться с 
врагами Украины. Группа-
ми они ходили по городу с 
битами и нещадно избива-
ли тех, кто, по их мнению, 
были врагами, а попросту 
тех, кто не заявлял о ненави-
сти к России. 

Беженцы рассказали, что 
постепенно горожане ста-
ли меняться. Подчиняясь всё 
возрастающему давлению, 
они начали докладывать в 
органы власти о неблаго-
надёжности их сограждан 
или об их связях с Россией. 
Страх, что людей могут запо-
дозрить в нелояльности, воз-
растал до такой степени, что 
сосед наших беженцев од-
нажды пришёл к ним в дом и 
заявил, что даёт им срок три 
дня, чтобы уехать из города, 
иначе он донесёт, что они в 
разговорах придерживают-
ся мнения о необходимости 
дружбы с Россией.

Православный священ-
ник, духовник наших бе-

женцев, был по националь-
ности поляком, служил в 
храме Московского Патри-
архата, был единодушен в 
своих позициях с нашими 
беженцами и не собирался 
скрывать возмущения раз-
вязыванием ненависти по 
отношению к России. Это-
го священника несколь-
ко раз очень жёстко преду-
преждали. Но он оставался 
верен своим взглядам и со-
вести. Однажды к нему при-
шли молодчики с битами и 
страшно избили его. Изуве-
ченного, вытащили из дома. 
Священник сказал своим 
мучителям, что от своего 
мнения не откажется и го-
тов умереть. Но те только 
посмеялись и ответили, что 
умереть он ещё успеет. Бро-
сили священника в маши-
ну и увезли с собой. Больше 
своего духовника прихожа-
не не видели. Наши знако-
мые бежали с Украины и вот 
сейчас оказались во Пскове.

«Молюсь за тех 
и за других»

Так происходит, что меж-
доусобные брани время от 
времени сотрясают Русь. Как 
правило, за спинами участ-
ников вражды стоят третьи 
силы, стравливая одних с 
другими. Вспомним отбуше-
вавшую всего лишь 100 лет 
назад Гражданскую войну: 
сколько было пролито кро-

ви, сколько слёз, страданий… 
Тогда, в 1919 году, замеча-
тельный русский поэт Мак-
симилиан Волошин написал:

А я стою один меж них
В ревущем пламени и дыме
И всеми силами своими
Молюсь за тех и за других.
И сегодня мы призваны 

именно к такой молитве.
После того как на нас не-

ожиданно обрушилось изве-
стие о начале военных дей-
ствий, люди с ужасом пере-
сылают друг другу докумен-
тальные кадры. Нацистские 
многотысячные парады в 
Киеве. Ужасы последних лет 
жизни Донбасса. Дети, скан-
дирующие на улицах Укра-
ины: «Бий москаля, складай-
те трупи!», «Мы — дети Укра-
ины! Пусть Москва лежит в 
руинах!», «Девочка, что ты 
будешь делать, когда вырас-
тешь? — Резать москалей!» 
Чудовищные пытки наших 
солдат. Поражаешься тому, 
как можно довести людей до 
такого состояния ненависти, 
а потом понимаешь, что сде-
лать это на самом деле не так 
уж трудно. Вспомним, что 
было во всей России 100 лет 
назад, после революции. Мы 
свидетели этого в церковной 
памяти наших новомучени-

ков, в личной памяти по рас-
сказам, преданиям, храня-
щимся в наших семьях.

Вот уже четыре года на 
каждой Божественной ли-
тургии на сугубой ектенье 
в Псковском кафедральном 
соборе и в Псково-Печер-
ском монастыре мы молим-
ся о митрополите Онуфрии 
с паствой. А сегодня это про-
исходит по всей Псковской 
епархии. Думаю, что и по 
всей России. Люди молятся 
об Украине как за самих себя. 
Конечно же молятся и о на-
ших воинах. Молятся, чтобы 
Господь Промыслом Своим 
всё разрешил, чтобы свер-
шилась воля Божия. 

Но вот что интересно: ока-
залось, что о нынешних со-
бытиях, порой почти до бук-
вальных совпадений, уже 
много лет назад предупреж-
дали украинские подвижни-
ки. Для внешнего мира эти 
свидетельства не имеют зна-
чимости, но для нас, право-
славных, они очень важны.

О чём 
предупреждали 
старцы

Прославленный недавно 
в лике святых преподобный 
старец Лаврентий Черни-

говский (скончался в Чер-
нигове ещё в 1950 году) гово-
рил: «Наши родные слова — 
«Русь» и «русский». И обяза-
тельно нужно знать, помнить 
и не забывать, что было Кре-
щение Руси, а не Крещение 
Украины. Киев — это второй 
Иерусалим и мать русских 
городов. Киевская Русь была 
вместе с великой Россией. 
Киев без великой России и 
в отдельности от России не-
мыслим ни в каком случае».

А дальше — сильно и об-
разно: «Как нельзя разделить 
Пресвятую Троицу, Отца и 
Сына и Святого Духа, это 
Един Бог, так нельзя разде-
лить Россию, Украину и Бе-
лоруссию. Это вместе Свя-
тая Русь. Знайте, помните и 
не забывайте. В городе Кие-
ве никогда не было Патриар-
ха. Патриархи были и жили 
в Москве. Берегитесь само-
святской украинской груп-
пы (церкви) и унии».

Собеседник старца — на-
местник Киево-Печерской 
лавры отец Кронид — тогда 
возражал батюшке, что са-
мосвяты и униаты на Укра-
ине, дескать, уже исчезли, но 
батюшка провидчески отве-
чал: «Бес в них войдёт, и они 
с сатанинской злобой опол-

О каком мире нам нужно 
сейчас молиться

«Как нельзя 
разделить 
Пресвятую 
Троицу, 
так нельзя 
разделить 
Россию, 
Украину 
и Белоруссию»

Разговор митрополита Тихона (Шевкунова) с прихожанами 
после Божественной литургии в Псково-Печерском монастыре

События на Майдане в 2014 году стали началом 
тяжелейших испытаний для канонической 

Украинской Православной Церкви

С
вою недав-
нюю бесе-
ду с паствой 
после бого-
служения 

митрополит Псков-
ский и Порховский на-
чал такими словами: 
«Украина... Такой тра-
гической ситуации, та-
кой беды и боли при 
жизни нашего поколе-
ния ещё не было».
Вот что далее говорил 
владыка Тихон.
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чатся против православной 
веры и Церкви, но их будет 
позорный конец, а их после-
дователи понесут небесную 
кару от Господа Царя и Сил».

И предупреждал: «Чтобы 
верны были мы Московской 
Патриархии и ни в коем слу-
чае не входили ни в какой 
раскол… Когда появится ма-
лая свобода, будут откры-
ваться церкви, монастыри и 
будут ремонтировать их, тог-
да все лжеучения выйдут на-
ружу вместе с бесами и без-
божниками тайными (като-
лики, униаты, украинцы-са-
мосвяты и другие) и сильно 
на Украине ополчатся про-
тив канонической Право-
славной Церкви, её единства 
и соборности. Этих ерети-
ков будет поддерживать без-
божная власть, а поэтому бу-
дут отнимать у православных 
церкви и верных избивать. 
Тогда Киевский митропо-
лит (недостоин сего звания) 
вместе со своими едино-
мышленными архи ереями и 
 иереями сильно поколеблет 
Церковь Русскую». 

Это говорилось о Филаре-
те, бывшем митрополите Ки-
евском: «Сам уйдёт в вечную 
погибель, как и Иуда. Но все 
эти наветы лукавого и лже-
учения в Руси исчезнут, а бу-
дет единая Церковь Право-
славная — Русская».

На Украине был ещё один 
известный подвижник, ду-
ховник Одесского Свято- 
Успенского монастыря схи-
архимандрит Иона (Иг-
натенко). Он преставился 
ко Господу 18 декабря 2012 
года. Незадолго до его кон-
чины записали его слова в 
интервью:

«— Через год после моей 
смерти начнутся большие 
потрясения, будет война. 
Продлится это два года.

— А как всё начнётся? Аме-
рика нападёт на Россию?

— Нет.
— Россия нападёт на Аме-

рику?
— Нет.
— А что тогда?
— В одной стране, которая 

меньше, чем Россия, возник-
нут очень большие нестрое-

ния, будет очень много кро-
ви. В эту воронку граждан-
ской войны небольшой стра-
ны будут втянуты и Россия, и 
Соединённые Штаты, и мно-
гие страны».

Практически ровно через 
год после его смерти, в кон-
це 2013 — начале 2014 года, 
начались Майдан и кровавые 
события в Киеве и Одессе.

Он говорил: «Нет отдель-
но Украины и России, а есть 
единая Святая Русь. А разде-
лить нас решили враги, что-
бы уничтожить православие 
на Малой Руси. Но Господь 
того не допустит».

А вот предвидение ещё од-
ного очень почитаемого на 
Украине старца схиархи-
мандрита Зосимы (Со-
кура), основателя Свято- 
Успенской Николо-Васи-
льевской обители в Донец-
кой области. Скончался он в 
2002 году:

«И сейчас, в наше время, 
колотня с Киева вся начина-
ется — матери городов рус-
ских, с колыбели. И оттуда 
покатится эта колотня по 
всей земле Русской, не ми-
нует ни Россию, ничего; кру-
гом будет беснование. Но 
Россия устоит, и там будет 
очень благодать большая. 
Даже силы ада, антихриста 

не одолеют Русской Право-
славной Церкви...

Скоро придёт время, пре-
ступников будет больше, чем 
нас, нормальных ещё более 
или менее людей… Будущее 
поколение ещё хуже: сте-
клянные глаза все, оружие 
везде. Он может в любую ми-
нуту в тебя выстрелить ради 
забавы».

В своём духовном завеща-
нии старец записал: «Строго 
держитесь Русской Право-
славной Церкви и Святейше-
го Патриарха Московского 
и всея Руси. В случае отхода 
Украины от Москвы, какая бы 
ни была автокефалия — без-
законная или «законная», — 
автоматически прерывается 
связь с митрополитом Киев-
ским. Из существующих мо-
настырей тогда образовать 
Дом милосердия [имеются в 
виду основанные им мона-
стыри в Донецкой области], 
который будет выполнять 
святые законы милосердия — 
служение людям до их погре-
бения, и эту заповедь обите-
ли должны выполнять вечно. 
Никакие угрозы и проклятия 
не признавать, так как они не 
каноничные и беззаконные.

Твёрдо стоять за кано-
ны Русской Православной 
Церкви. В случае отпадения 
от единства Русской Право-
славной Церкви — правя-
щего архиерея не существу-
ет, монастыри переходят в 
ставропигиальное управле-
ние, под омофор Святейше-
го Патриарха Московского 
и всея Руси. Если сие будет 
невозможно, то монасты-
ри переходят под самосто-
ятельное игуменское управ-
ление, по подобию Валаам-
ской обители начала наше-
го столетия, находясь под 
видом светлых будущих 
времён единства Украины 
и России, которые, глубоко 

верю, неминуемо наступят, 
с чем и ухожу в вечность… 
Отходя в жизнь вечную, по-
следнее слово глаголю вам, 
братья, сёстры и все моля-
щиеся в обители нашей: дер-
житесь Русской Православ-
ной Церкви — в ней спасе-
ние».

Взгляды 
из прошлого 

А теперь давайте перейдём 
совсем к другим сферам: к до-
кументам, о которых боль-
шинство из нас узнало толь-
ко в марте-апреле. Они го-
ворят о путях практическо-
го осуществления того, чему 
мы являемся свидетелями, о 
подготовке и приведении в 
действие приводных ремней 
вой ны. Наверняка кто-то из 
вас видел эти материалы в се-
тях, их нетрудно найти.

Американский политолог 
и разведчик Джордж Фрид-
ман в 2015 году дал интер-
вью. Вот что он говорил: 

«На прошлой неделе Укра-
ину посетил главнокоманду-
ющий сухопутными войска-
ми США в Европе генерал 
Бен Ходжес. Там он объявил, 
что вскоре на Украину офи-
циально прибудут военные 
советники США. Он награж-
дал украинских воинов воен-
ными медалями США, хотя 
армейский регламент США 
запрещает награждать ме-
далями иностранцев. Но он 
сделал это, потому что этим 
хотел показать, что украин-
ская армия — это его армия. 
Потом он уехал.

США сейчас поставляют 
оружие, артиллерию и дру-
гие вооружения прибал-
тийским странам, Румынии, 
Польше и Болгарии — это 
очень интересный аспект. А 
вчера США объявили о наме-
рении поставок вооружений 
на Украину. И хотя это потом 
было опровергнуто, оружие 
будет поставляться.

Во всех этих действи-
ях США поступают в обход 
НАТО, потому что решения 
НАТО могут приниматься 
только единогласно всеми 
членами НАТО. Суть проис-
ходящего заключается в том, 
что США строят «санитар-
ный кордон» вокруг России. 
И Россия знает об этом. Рос-
сия думает, что США соби-
раются расчленить Россий-
скую Федерацию. Я думаю, 
что мы не хотим убить рус-
ских, а только слегка пора-
нить и причинить ущерб. В 
любом случае мы вернулись 
к старой игре.

Соединённые Штаты кон-
тролируют все океаны в 
мире — это их фундамен-

тальные интересы. Никто 
и никогда не делал этого 
раньше. Как следствие это-
го мы можем осуществлять 
вторжения везде на планете, 
но никто не может напасть 
на нас. Это классный рас-
клад. Осуществление конт-
роля над океанами и в кос-
мосе является основой на-
шей власти. Лучший способ 
разгромить вражеский флот 
— это не дать врагу постро-
ить свой флот. Путь, который 
выбрала Британская импе-
рия, для того чтобы не допу-
стить возникновения силь-
ного флота в Европе, было 
натравливание европейцев 
друг на друга.

Мы не в состоянии повсю-
ду ввести наши войска, но 
зато мы в состоянии, во-пер-
вых, поддерживать враждую-
щие между собой стороны, 
чтобы они концентрирова-
лись на себе, а не против нас. 
Мы можем поддерживать их 
политически, финансово; 
оказывать военную помощь; 
посылать им наших советни-
ков. И только в крайних слу-
чаях, как мы это сделали во 
Вьетнаме, Ираке и Афгани-
стане, мы вмешались воен-
ной силой с тактикой пре-
вентивного удара.

Мы как империя не можем 
везде посылать войска. Бри-
танцы в своё время тоже не 
оккупировали Индию, они 
просто взяли под контроль 
отдельные индийские госу-
дарства и натравливали их 
друг на друга. То же самое де-
лала Римская империя.

Вопрос, который сей-
час стоит на повестке дня 
для русских, в том, что либо 
Украина станет буферной 
зоной между Россией и За-
падом (как минимум станет 
нейтральной страной), или 
же Запад (НАТО) продвинет-
ся на Украине так далеко, что 
Запад (НАТО) будут отделять 
от Сталинграда всего 100 ки-
лометров, а от Москвы — 500 
километров. Для России ста-
тус Украины представляет 
жизненно важную угрозу».

В Интернете есть ин-
тервью военного эксперта 
(ныне советника президента 
Украины) Алексея Аресто-
вича украинскому телека-
налу три года назад, 18 марта 
2019 года, в котором он гово-
рил о войне с Россией: 

«С вероятностью 99,9% 
наша цена за вступление в 
НАТО — это большая война 
с Россией. А если мы не всту-
пим в НАТО — это поглоще-
ние Россией в течение 10-12 
лет. Лучше крупная  война с 
Россией и переход в НАТО 
по результатам победы над 
Россией. Крупная война 

ТЕМА

Не сделай президент этого 
сейчас, ему бы говорили: если 
это было неизбежно, почему ты 
заранее не предупредил беду?

Окончание на стр. 8

Преподобный 
Лаврентий Черниговский
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Иона (Игнатенко)
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— это наступательная воз-
душная операция; вторже-
ние российских четырёх 
армий, которые они созда-
ли на наших границах; оса-
да Киева; попытка окружить 
войска, которые находятся 
в АТО… ООС (операция объ-
единённых сил); прорыв че-
рез Крымский перешеек, на 
Каховское водохранилище, 
чтобы дать воду в Крым; на-
ступление с территории Бе-
лоруссии; создание новых 
народных республик; уда-
ры по объектам критиче-
ской инфраструктуры и так 
далее. Вот что такое полно-
ценная война. Вероятность 
её — 99%. 2020-2022 годы — 
самый критический пери-
од… Главной исторической 
задачей является вступление 
в НАТО, и никакие социаль-
ные и экономические жерт-
вы не являются таковыми 
перед лицом этой задачи».

Анатолий Александро-
вич Собчак, вполне либе-
ральный российский по-
литик, ещё в 1992 году в со-
временной ему ситуации, 
из которой непосредствен-
но выросла ситуация сегод-
няшняя, предупреждал:

«Я считаю, что сегодня мы 
получили наиболее опасный 
симбиоз крайних национа-
листов с бывшей партийной 
номенклатурой: на Украине 
коммунистический режим 
носил наиболее заскоруз-
лый, щирый характер. Сегод-
ня они очень быстро нашли 
друг друга. В речах руковод-

ства нынешней Украины нет 
ни слова о правах человека, 
о правовом государстве. Они 
все начинаются и заканчива-
ются словами о независимо-
сти. Теперь мы видим, какую 
независимость они избрали. 
Для их независимости, ока-
зывается, прежде всего нуж-
на армия, которую они ско-
лотили бы в как можно более 
короткие сроки. Затем им по-
надобился ещё и Черномор-
ский флот. Я не сомневаюсь 
в том, что завтра они предъ-
явят соответствующие пре-
тензии на ядерное оружие».

Вот такие взгляды из про-
шлого на нынешний день. 
А что в будущем? 

Почему принял 
такое решение 
наш президент

Все хотят одного — мира. 
Но мира прочного, незыбле-
мого, а не чреватого новыми 
войнами и бедами. Не того, 
о котором говорится в од-
ном из мест Священного Пи-
сания: «Врачуют рану… наро-
да Моего легкомысленно, го-
воря: «мир, мир!», а мира нет» 
(Иеремия 8:11). Недаром на 

горьком опыте человечества 
выработались словосочета-
ния, ставшие устойчивыми: 
«мир и безопасность», «не-
рушимый мир». Именно та-
кого мира все ждут и молят-
ся о нём.

И ещё. Мы все задаём во-
прос: почему было приня-
то это тяжелейшее решение 
нашим президентом Вла-
димиром Путиным? Конеч-
но, мы не можем знать всех 
причин. Но из опыта свое-
го общения с ним могу ска-
зать: если бы он не видел 
жизненно важных, критиче-

ских для народа России по-
казаний для этой операции, 
он бы её не начал. Кто-то по-
нимает это, кто-то — нет. Не 
сделай он этого сейчас и че-
рез  какое-то время на Рос-
сию совершилось бы напа-
дение, чреватое многомил-
лионными жертвами, ему бы 
точно так же говорили: если 

это было неизбежно, поче-
му ты заранее не предупре-
дил беду? Вспомним нача-
ло Великой Отечественной 
войны и страшные потери 
1941 года.

Наши важнейшие зада-
чи сегодня — поддерживать 
друг друга, помогать бежен-
цам, каждому на своём ме-
сте делать то, что до ́лжно, 
заботиться о мире и о бла-
гополучии семей, окружить 
заботой семьи погибших и 
пострадавших. И конечно, 
молиться о всех, кто сегод-
ня нуждается в молитвах, — 
искренне, как за самих себя. 
Молиться о наших воинах, о 
людях на Украине. Молиться 
о России. 

«Да будет воля Твоя, яко на 
небеси и на земли!»

О каком мире нам нужно 
сейчас молиться

«Кругом будет 
беснование, 
но Россия 
устоит, и там 
будет очень 
благодать 
большая»

Окончание. 
Начало на стр. 6-7

Военнослужащие России в селе Безыменное, 
перешедшем под контроль Донецкой Народной Республики
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?
Что означает указа-
ние Иисуса Христа 
лишить себя зрения, 

если глаза служат соблазну, 
или отсечь себе руку и ногу, 
если от них идёт искушение?

Вадим

Отвечает бо-
гослов, кли-
рик храма 
преп. Сер-
гия Радо-
нежского 
в Бусинове 
священник 
Георгий Мак-
симов:

— Это не следует пони-
мать буквально. Святые 
Отцы писали, что речь идёт 
о помыслах, страстях, веду-
щих ко греху. Так объяснял 
слова Иисуса Христа свя-
щенномученик Климент — 
ученик апостола Петра. Зна-

чит, так понимал эти слова 
и сам святой апостол, кото-
рый слышал их непосред-
ственно от Господа.

Преподобный Максим 
Исповедник пишет, что есть 
два уровня понимания это-
го отрывка. На первом уров-

не «рука» или «глаз» — это 
близкие нам люди, род-

ные, друзья. Если они 
начинают нас со-
блазнять, склоняют 
на грех, нужно пре-

кратить с ними обще-
ние. На втором уров-

не соблазняющий глаз 
— это знание, которое мо-
жет родить в нас гордость, 
рука — наши поступки ради 
чужих похвал, нога — наше 
служение, если оно приво-
дит к ощущению избран-
ности и превосходства. Мы 
должны не просто делать 
доброе, а внимать собствен-

ной душе и ловить в ней лю-
бые проявления гордости и 
тщеславия.

Иногда удивляются, по-
чему Господь использовал 
такой суровый образ, свя-
занный с человеческим те-
лом. Причина в том, что вы-
рывание, выкорчёвывание 
из души губительных стра-
стей бывает крайне болез-
ненным. Это напомина-
ет усилия лисицы, попав-
шей в капкан: она должна 
 отгрызть себе лапу, чтобы 
не погибнуть. 

Простой пример: женато-
му человеку, отцу семейства, 
вдруг кажется, что он без па-
мяти влюбился, и он потерял 
покой. Что теперь делать? 
Ответ один: вырвать из сво-
ей души греховное искуше-
ние. Это может быть больно, 
но для того, кто желает спа-
сти душу, иного пути нет.  

Как противостоять 
соблазнам 

?
Мне 25 лет, не женат, живу 
с родителями. Они неверу-
ющие, часто дают мне со-

веты, противоречащие заповедям, 
или в день рождения папы застав-
ляют нарушать пост. Как же их по-
читать? Когда надо сказать нет, 
даже если это вызовет конфликт? 

Олег Трояновский

Отвечает настоятель 
храма преподобного 
Сергия Радонежско-
го в Гольянове иерей 
Пётр Иванов:

— Бывают ситуации, 
когда исполнение одной 

заповеди вроде бы противоречит 
другой: с одной стороны, нужно по-
ститься, ходить в храм, а с другой — 
почитать отца и мать, которые не-
довольны поведением сына. В та-
ких случаях нужно прежде всего на-
ходиться на связи с Богом: молить-
ся, чтобы Господь даровал мудрость. 

Хорошо, если у человека есть ду-
ховник, но даже он не в си-

лах дать универсальный 
совет, он ведь не мо-
жет находиться рядом 
каждую минуту. А Бог 
может.

Для маленького ре-
бёнка заповедь о почи-

тании родителей равносильна за-
поведи о послушании. А в 25 лет 
почитать родителей не означа-
ет слушаться их во всём. Они ведь 
обычные люди, и им тоже свой-
ственно ошибаться. 

Часто родители что-то не пони-
мают в устройстве смартфона и про-
сят детей помочь. А духовная жизнь 
— материя не менее сложная. И так 
получилось, что юноша понимает в 
этом чуть больше. А это значит, что 
в вопросах духовных молодой че-
ловек вправе поступать так, как он 
считает нужным. Но это не отменя-
ет почитания родителей и уважения 
к ним. Можно ведь с уважением рас-

сказать родителям, насколько важно 
для вас поститься и ходить в храм по 
воскресеньям.

Впрочем, иногда из уважения к 
родителям можно поступить так, 
как они хотят. Понятно, что в дни 
церковных праздников надо быть 
в храме, но если это вызывает 
большие обиды, вполне возмож-
но уважить родителей и в один из 
воскресных дней съездить с ними 
на дачу. Или, опять-таки из ува-
жения к родным, нарушить пост, 
если речь о чьём-то дне рождения 
или о Новом годе. Но тогда лучше 
заранее взять благословение свя-
щенника.

Надо ли слушаться неверующих родителей К Р А Т К О

Если думаешь, что любишь 
Бога, а в сердце таишь неприят-
ное расположение хотя бы к одно-
му человеку, то ты — в горестном 
самообольщении.

Святитель Игнатий (Брянчанинов)

На фреске итальянца Дуччо, созданной около 1310 года, показано, как Иисус Христос 
отвергает дьявольский соблазн
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Можно ли использо-
вать православную 
символику для укра-

шения жилища, одежды, в 
ювелирных изделиях? Мой 
друг недавно сделал себе 
на груди тату — православ-
ный крест. Правильно ли 
это? 

Сергей

Отвечает свя-
щенник собора 
во имя Святой 
Живоначаль-
ной Троицы 
лейб-гвардии 
Измайлов-
ского полка в 
Санкт-Петербурге 
прото иерей Константин 
Пархоменко:

— Украшать нашу жизнь 
священными образами 
можно, но делать это нуж-
но благоговейно. Напри-
мер, крест не может ис-

пользоваться просто в виде 
подвески, как декоратив-
ная деталь туалета. В Гре-
ции я видел, как продаются 
серьги в виде крестов и не-
которые женщины их по-
купают и носят, но мне не 
кажется это правильным. 
Есть другое изделие, его 
тоже привозят из-за грани-

цы: браслет, состоящий 
из нескольких зве-

ньев, и на каждом 
— образ святого. 

Что получа-
ется? Человек 
надевает такой 

браслет на руку 
и потом этой ру-

кой касается всяких 
предметов, елозит по сто-
лу, то есть иконы святых на 
его руке становятся чем-то 
сугубо бытовым. Не раз ви-
дел и такую вещь: брелок 
для ключей с иконой или 
с крестом. Крест — сим-

вол искупительной жерт-
вы  Иисуса Христа, Его по-
беды над адом и смертью — 
оказывается в одном ряду с 
ключами, с носовым плат-
ком, с конфеткой или с мо-
нетками в кармане. 

Есть грань между украше-
нием, которое возвышает, 
настраивает на духовный 
лад, и украшением, которое 
утрачивает для нас священ-
ное значение в расхожей 
повседневности. Можно 
иметь икону в автомобиле, 
но она не должна болтать-
ся на верёвочке рядом с ка-
кой-нибудь игрушкой. Свя-
тые символы не должны 
превращаться в детали для 
оберегов и амулетов. 

И татуировки в виде кре-
ста тоже не нужны. Важ-
но, чтобы на груди был 
 освящённый крестик — 
знак того, что вы готовы 
следовать за Христом.

?
Как бороться с при-
вычкой есть вкусную 
пищу? От постной 

пищи портится настроение 
и, как в рекламе, все мысли 
только о еде. Что делать?

Илья

Отвечает доктор 
медицинских 
наук, предсе-
датель Обще-
ства право-
славных вра-
чей Санкт-Пе-
тербурга 
протоиерей Сер-
гий Филимонов:

— Есть такое понятие: 
«гортанобесие». Это когда 
мы страстно желаем вку-
шать то, что нам нравит-
ся, что услаждает вкус: сла-
сти, лакомства, соусы, ку-
линарные изыски. Много 

рецептов, телепрограмм о 
том, как приготовить раз-
ные замысловатые блюда. 
В этом нет дурного до тех 
пор, пока человек незави-
сим от такой особой пищи. 
Существует, например, бо-

лее 100 рецептов при-
готовления яич-

ницы, но неуже-
ли неинтересно 
изжарить обыч-
ную яичницу? 
Или просто сва-

рить яйцо вкру-
тую или всмятку?
Святой Паисий 

Святогорец в молодости 
отучал себя от гортанобе-
сия тем, что много лет ел в 
основном капусту. Не сле-
дует слепо копировать эту 
практику: мы не монахи, к 
тому же не все имеют креп-
кое здоровье. Но стремле-

ние к простой пище, созна-
тельный отказ от излишеств 
в повседневной жизни — я 
не говорю про праздники, 
про особые случаи — спо-
собствует тому, что человек 
постепенно преодолевает 
эту страсть.

Вкушать пищу нужно с 
благодарностью и со сми-
рением. Молиться до и по-
сле еды нужно не формаль-
но, не для галочки. В этот 
момент сердце должно быть 
пронизано надеждой, ве-
рой в благую Божию волю. 
А если вы приступили к еде, 
забыв помолиться, и вдруг 
вспомнили — отложите 
ложку, встаньте, попроси-
те у Бога прощения, помо-
литесь и дальше спокойно 
ешьте. Самоукорение и бла-
годарение всегда всё расста-
вят по местам.

Что такое гортанобесие

Могут ли священные символы 
быть украшениями
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П
ротоиерей Ген-
надий Фаст из-
вестен дале-
ко за предела-
ми Абакана, где 

он служит, — и всё благо-
даря его духовным сочи-
нениям, многие из кото-
рых созданы в глухие атеи-
стические годы без всякой 
надежды на публикацию. 
Было у него и другое слу-
жение — тюремное. И к 
нему священника привели 
весьма не обычные обстоя-
тельства.

Новый Завет 
на немецком 

Будущий проповедник и 
богослов родился в ссыль-
ной протестантской семье. 
Предки отца Геннадия — гол-
ландцы, переехавшие в Рос-
сию в начале XIX века. Его 
отец отсидел 10 лет в лагере 
как «враг народа». Когда срок 
закончился, отца отправили 
в ссылку, которую официаль-
но объявили вечной. 

— Это означало, что он 
сам, его дети, внуки и после-
дующие потомки автомати-
чески рождаются поражён-
ными в правах ссыльными 
и смогут проживать только 
в селе Чумакове Новосибир-
ской области, где отец отбы-
вал ссылку, — рассказывает 
священник. — В 1951 году 
там родился мой брат, а в 
1954 году — я. После XX съез-
да партии папу реабилити-
ровали, и мы уехали в Ка-
захстан, где селились немцы 
большими общинами.

Семья Фастов была глубо-
ко верующей. Верой жили, 
она наполняла каждый день. 

Его мама прекрасно зна-
ла Библию, читала её детям, 
пела им колыбельные песни 
о Христе. Десятилетний Ген-
рих (так звали отца Генна-
дия до крещения) однажды 
открыл Новый Завет на род-
ном немецком языке, и это 
чтение стало самым силь-
ным впечатлением детства. 

Протестантизм — 
не по Библии

С тех пор он не расстаёт-
ся с этой книгой, всю жизнь 
её изучает и собирает лю-
дей, чтобы вместе читать 
Священное Писание. За что 
дважды был изгоняем из 
университетов — снача-
ла Карагандинского, затем 
Томского. В Томске ему уда-
лось восстановиться. После 
университета его оставили 
на кафедре теоретической 
физики, но вскоре уволили 
оттуда за проповедь Еван-
гелия. 

В православие Генрих пе-
решёл благодаря Библии и 
двум важным встречам. 

— Студентом я познако-
мился с проповедником с Ал-
тая Игнатием Лапкиным. Он 
не имел сана, трудился сто-
рожем в Барнауле. Редко кто 
может свою веру обосновать 
Священным Писанием, а Иг-
натий мог. Он мне показал, 

что протестантизм — не по 
Библии. А потом я встретил 
своего духовного отца свя-
щенника Александра Пиво-
варова. И мне открылся мир 
православия — мир Святых 
Отцов, дверь в Церковь. В 
1977 году, на 5-м курсе уни-
верситета, я принял Святое 
крещение, а в 1980-м — свя-
щеннический сан. 

Как Господь 
усыпил вора

Более 40 лет отец Генна-
дий Фаст служит в Сибири 
— в Туве, в Енисейске, а се-
годня в Абакане. Первым из 
священников в тогда ещё 
Советском Союзе он стал 
окормлять заключённых. 
Начало этой истории было 
остросюжетным.

— Летом 1985 года в наш 
дом залез вор, — рассказы-
вает протоиерей. — Его тут 
же поймали, прямо на ме-
сте преступления, потому 

что он на этом самом месте 
и заснул — а именно в моей 
комнате на кушетке. А ря-
дом стоял немалого разме-
ра чемодан, набитый наши-
ми вещами. Позже он гово-
рил, что проник в квартиру с 
умыслом ограбить, но пожа-
лел батюшку и решил меня 
дождаться и вернуть вещи. 
Ему не поверили. Я же тог-

да поразился: как он вдруг 
уснул? Ведь он не был пья-
ным. Думаю, его Господь 
спать уложил.

Таинства 
в советской колонии

Отец Геннадий простил 
злоумышленника, который 
оказался его тёзкой, и на суде 
ходатайствовал, чтобы его 
наказали без лишения сво-
боды. Но выяснилось, что 
это вор-рецидивист. И по-
сле приговора его отправили 
в колонию строгого режима 

в посёлке Громадске Красно-
ярского края. Священник пе-
реписывался с осуждённым 
Геннадием. И даже смог его 
навестить.

— Я узнал, что по совет-
ским законам больной име-
ет право вызвать священни-
ка в больницу, а осуждён-
ный — в тюрьму. И написал 
Геннадию: «Вызови меня. 
Есть вероятность, что смо-
гу тебя посетить». Он напи-
сал бумагу, и с ней я поехал 
к краевому уполномоченно-
му по делам религий. А тот 

возьми и разреши мне посе-
щение. В итоге я смог испо-
ведовать и причастить Ген-
надия.

Это был первый такой 
случай. До этого в советских 
тюрьмах таинства иногда со-
вершались только священ-
никами, которые тоже были 
заключёнными.

Уголовное дело 
по двум статьям

Но вскоре и сам отец Ген-
надий попал под следствие. 
В 1986 году против него воз-
будили уголовное дело по 
двум статьям: диссидентской 
— «распространение заведо-
мо ложных сведений, поро-
чащих советский государ-
ственный и общественный 
строй» — и экономической.

— Вторая статья понадо-
билась, чтобы пришить мне 
ещё и аморалку: мол, батюш-
ка — вор, — объясняет свя-
щенник. — Следствие шло 
более семи месяцев, уже 
должен был состояться суд. 
И вдруг мне сообщили, что 
дело закрыто «в связи с от-
сутствием состава престу-
пления». От тюрьмы меня 
спасло то, что в стране нача-
лись перемены.

Радостное 
служение

Во время допросов отец 
Геннадий очень удивил од-
ного из следователей. Позже 
тот признался: его поразило, 
что у батюшки не было стра-
ха в глазах, более того — он 
словно радовался, что может 
оказаться за решёткой.

В 1989 году этот бывший 
следователь вышел на отца 
Геннадия с предложением: не 
хочет ли он посещать заклю-
чённых? Так началось 20-лет-
нее тюремное служение, ко-
торое прото иерей Геннадий 
Фаст называет одной из са-
мых радостных страниц сво-
ей пастырской жизни.

Елена Алексеева
Фото из личного архива

Он родился 
в «вечной» ссылке

Священник Геннадий Фаст 
едва не попал в тюрьму, 
а потом 20 лет окормлял 
заключённых

Следователя поразило, 
что у батюшки не было страха 
в глазах, он словно радовался, 
что может оказаться 
за решёткой
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Т
елеведущий, пи-
сатель и теа-
тральный режис-
сёр Андрей Мак-
симов недавно 

представил свою новую 
книгу «Соль неба». Это ро-
ман-притча о том, что зна-
чит верить, доверять Богу. 
На презентации писатель 
рассказал, почему его вол-
нует эта вечная тема, а так-
же ответил на вопросы, 
в том числе корреспонден-
та нашей газеты.

Священник потряс 
Марка Захарова

— Почему вы решили 
написать эту книгу?

— Мне хотелось, чтобы 
люди, которые будут её чи-
тать, задавались самым глав-
ным вопросом: что такое 
вера, что такое Бог? Для меня 
тема отношения с Богом — 
самая главная. Она опреде-
ляет всё остальное: как че-
ловек живёт, как относится к 
близким. У верующего чело-
века, на мой взгляд, есть два 
главных качества. Первое 
— он понимает, что живёт в 
присутствии Бога, и тогда ка-
кие-то вещи невозможно де-
лать. Второе — это любовь 
ко всем людям, не только к 
братьям во Христе. Любить 
своего сына, прекрасную 
жену просто. А любить че-
ловека, который как-то со-
всем иначе существует, на-
пример бомжа, очень тяже-
ло. Но если ты верующий че-
ловек, это возможно.

Мне кажется, что ещё не 
было книжек про жизнь свя-
щенника, которые были бы 
написаны просто вот та-
ким, как я, обычным гражда-
нином, хотя и воцерковлен-
ным. В моей книге нет ни-
каких священнодействий, 
молитв, таинств, отчасти по-
тому, что в своё время меня 
потрясла одна история. 

У меня были очень хоро-
шие отношения с Марком 
Анатольевичем Захаровым. 
Он рассказывал, что ког-

да в «Ленкоме» ставил спек-
такль «Поминальная молит-
ва», то пригласил священни-
ка, чтобы тот помог очень 
точно воспроизвести обряд 
венчания. Там есть сцена, 
где еврейская девушка, при-
нявшая православие, вен-
чается с русским парнем. И 
священник спросил: «Вы не 
боитесь?» Захаров поинтере-
совался: «Чего?» И услышал 
ответ, который его потряс: 
«Если я сейчас их повенчаю, 
как они потом будут жить?» 
Я после этого понял, что в 
какие-то сакральные вещи 
лезть не надо. 

От родителей 
узнал, что есть 
Христос

— Как вы сами пришли 
в храм? Менялось ли ваше 
отношение к вере?

— Папа у меня ев-
рей, и мне кажет-
ся, что он был ско-
рее православным, 
а мама — по-на-
стоящему право-
славный чело-
век. О том, что 

есть Христос, я узнал от них. 
Мама меня крестила, води-
ла в церковь, хотя это было 
опасно в советские годы. 
Она предупрежд ала: «Ты в 
школе уклоняйся от этого 
разговора. Бога не предавай 

— не называйся атеистом, 
но и не кричи, что ты верую-
щий». Я и октябрёнком был, 
и пионером, и комсомоль-
цем и даже недолго членом 
КПСС. А в неофициальной 
жизни читал Бердяева, дру-
гих религиозных филосо-
фов. И всегда понимал, что 
есть Бог. Это спасало и спа-

сает сейчас. 
Моё отношение к вере 
принципиально изме-

нилось один раз, ког-
да начались взры-

вы в Москве. Я в 
то время вёл про-
грамму «Ночной 
полёт», дома — 

жена и маленький ребёнок. 
Уходя на работу, я понимал, 
что мне некого просить, кро-
ме Бога, о том, чтобы ничего 
не взорвалось. Тогда я начал 
постоянно молиться Богу. 

Воспитывать могут 
и несчастье, 
и счастье

— У Николая Бердяева 
есть фраза: «Русские из 
жалости, сострадания, из 
невозможности выносить 
страдания делались атеи-
стами». Как бы вы её про-
комментировали?

— Многие русские люди 
относятся к Богу, как к вол-
шебнику, просят, чтобы Он 
сделал, чтобы им жилось хо-
рошо. А иначе перестают ве-
рить. Мне кажется, что бер-
дяевская мысль-предупре-
ждение очень верна. Обыч-

но исходят из того, что 
жить хорошо, а умирать 
— это всегда плохо. На са-
мом деле это неочевид-
но — как минимум 50 на 
50. Жена Тонино Гуэр-
ры, сценариста боль-
шинства фильмов Ан-
тониони, рассказы-
вала мне, что когда 
он понял, что умира-
ет, то подозвал жену 
и сказал: «Дай мне 
спокойно перейти 
в другую комнату». 
Вот такое у него 
было отношение к 
смерти.  

— Согласны ли 

с тем, что испытания чело-
веку даются всегда по 
силам? 

— Да, но я не считаю, что 
только тяжёлые испытания 
и страдания воспитывают 
людей. Воспитывать может 
и счастье. Александр Серге-
евич Пушкин писал: «Горе — 
жизненная школа, счастье — 
университет». Счастье круче.  
И я не согласен с убеждени-
ем, что если нет несчастья, 
так надо к нему стремить-
ся и страдать, чтобы духов-
но расти. А ведь так многие 
считают. 

— На ваш взгляд, коли-
чество верующих людей 
увеличивается? 

— Думаю, да. Много ли сре-
ди этих людей по-настояще-
му верующих или мало, не 
знаю, но если люди ходят в 
церковь, это замечательно. 
Было время, когда говори-
ли, что это стало модой, но 
даже простое присутствие в 
храме имеет особое влияние 
на человека. Я на всю жизнь 
запомнил, как впервые при-
вёл в храм пятилетнего сына. 
Когда мы вышли, он ска-
зал: «Не понимаю, пап, как 
же так? Вот взяли человека 
и распяли на кресте. Как же 
так можно?!» Когда мы при-
ходим в церковь, мы как бы 
уже всё знаем и для нас всё 
привычно, а тут я вдруг уви-
дел такую абсолютно живую 
реакцию ребёнка.  

Ирина 
КОЛПАКОВА

АНДРЕЙ МАКСИМОВ: 
На всю жизнь запомнил, 
как привёл в храм сына

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Почему известный телеведущий написал роман о священниках

«Не понимаю, 
пап, — сказал сын, 
— вот взяли 
человека и распяли 
на кресте, как же 
так можно?!»
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«Я 
не выхожу на 
сцену, не по-
говорив с Бо-
гом», — при-

знался в одном из интер-
вью известный артист цы-
ганского театра «Ромэн» 
Артур Богданов. Это ста-
ло поводом для нашей бе-
седы о вере, которая, как 
оказалось, занимает в жиз-
ни Артура важное место и 
дарит ему удивительные 
открытия.

Это — наша вера
— Артур, когда вы впер-

вые оказались в право-
славном храме?

— Это очень далёкое, со-
всем детское воспомина-
ние. Мы с родителями при-
шли в Санкт-Петербурге — 
городе, в котором я родил-
ся и вырос, — в Никольскую 
церковь. Я увидел её изда-
лека. До сих пор помню, ка-
кой она показалась мне кра-
сивой: бело-голубая, с золо-
тыми куполами. Перед тем, 
как войти, родители расска-
зали мне, как нужно себя ве-
сти в храме, например, что 
там нельзя громко разгова-
ривать и баловаться. А ещё 
объяснили, как правильно 
креститься. Я зашёл в цер-
ковь и ощутил покой, ти-
шину. Тогда я впервые уви-
дел, как молятся люди, уви-

дел свечи, иконы и всю вну-
треннюю красоту... 

— Тогда вы были ребён-
ком. А когда пришло более 
осознанное отношение к 
вере? 

— Наверное, ближе к 13 
годам. До этого для меня 
просто существовало поня-
тие Бога — Создателя все-
го живого и Сына Божьего 
—  Иисуса Христа, который 
умер за все наши людские 
грехи и воскрес. Впрочем, 
это понятие близко мне и 
сейчас.

Кстати, большая часть цы-
ган, которые проживают 
в России, православные. В 
моём роду, во всяком случае, 
складывалось именно так.

Бог слышит душу, 
а не язык

— В вашей семье приня-
то отмечать православные 
праздники?

— Конечно. Мы всегда чти-
ли и Рождество Христово, и 
Пасху. Всегда стараемся со-
бираться по праздникам — 
взрослые, дети, родные и 
близкие. Гуляем, отдыхаем, 

поём — и наши традицион-
ные песни, и всё, что нравит-
ся. А ещё конечно же Трои-
ца. В этот святой праздник 
все едут на кладбище, чтобы 
почтить память своих усоп-
ших друзей, родных, близ-
ких. С детства помню, как мы 
ездили на кладбище.

Если говорить о тради-
циях, то я не могу себя на-
звать по-настоящему воцер-
ковленным человеком. Я не 
хожу в храм каждое воскре-
сенье, не всегда правиль-
но поступаю в своей жизни. 

Я лицедействую, я ведь ак-
тёр… Но вера — это состоя-
ние души. Я верю в Высшую 
силу, в Бога, Создателя всего 
живого, и ощущаю его при-
сутствие во многих жизнен-
ных аспектах.

— Есть ли у вас в Москве 
любимые храмы?  

— Мне очень нравится 
храм Христа Спасителя. Но 
родом я из Петербурга, и, 
конечно, в родном городе у 
меня больше любимых хра-
мов: Казанский собор, Исаа-
киевский собор, Спас на 
Крови и многие другие. 

— Слышала очень краси-
вую молитву «Отче наш» 
на цыганском… На каком 
языке вы молитесь?

— Я могу молиться на цы-
ганском языке. Просто сво-
ими словами, так, как я чув-
ствую, со всей силой и ис-
кренностью. А могу молить-
ся на русском языке. И я 
знаю, что Он меня услышит. 
Ведь Он слышит в первую 
очередь нашу душу, а не язык. 

Цыганская музыка 
унесла в небеса

— С вами когда-нибудь 
случались чудеса?

— Я поделюсь с вами од-
ним из самых ярких собы-
тий в своей жизни. Это про-
изошло год назад. Мне было 
33 года. Однажды ночью я 
слушал композицию одного 
музыканта, и вдруг зазвучала 
инструментальная компо-
зиция «Цыганская музыка». 
С первой ноты я почувство-
вал, что со мной происхо-
дит что-то странное, слов-
но внутри всё зашевелилось 

и перевернулось. В какой-то 
момент появилось ощуще-
ние, что физически я остал-
ся в той точке, где был, а душа 
устремилась с неимоверной 
скоростью ввысь. В ту высь, 
где нет ни неба, ни солнца — 
лишь полная тьма и покой. 
Это был покой, которого я 
не ощущал никогда прежде. 
Мне показалось, что я вижу 
себя со стороны там, в квар-
тире, где я остался. И в этот 
момент я услышал голос, не 
имеющий принадлежности 
ни к какому полу. Голос ска-
зал мне: «Вот оно, видишь? 
Вот так». И тут я увидел из 
этой выси наш земной шар, 
всю нашу планету. Она вы-
глядела, как маленький-ма-
ленький игрушечный ша-
рик, переливающийся золо-
тыми мерцающими огнями. 
И этот голос… Словно сам Го-
сподь говорил мне, что суть 
жизни — в понимании этого 
спокойствия и отсутствии 
суеты. Я наконец созрел для 
того, чтобы это понять. Даже 
сейчас, вспоминая об этом, 

чувствую, как мурашки бегут 
по коже.

А потом я вернулся в своё 
тело, и у меня брызнули слёзы 
из глаз. Позже я так и не смог 
найти слов, чтобы поделить-
ся этим впечатлением с близ-
кими.  Но главное — история 
имела продолжение. На сле-
дующий день, приехав в те-
атр, отыграв спектакль, я спу-
стился на сцену и попросил 
нашего световика включить 
для меня зелёный луч. Вклю-
чил эту музыку и начал танце-
вать. Я не знал, что это будет 
за танец, — мне просто очень 
хотелось импровизировать. 
Мой шурин снял это на видео. 
Это нельзя назвать танцем — 
это скорее состояние души и 
тела. Но вот что удивитель-
но. По непонятной причине 
мой танец записался с неве-
роятным спецэффектом. Он 
и сейчас выложен на моей 
страничке «ВКонтакте», и, 
просматривая запись, слож-
но поверить, что это снято 
обычным телефоном.

Беседовала Елена ХАРО

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Я почувствовал: со мной 
происходит что-то странное, 
чего не было никогда прежде

АРТУР БОГДАНОВ: 
Молюсь на русском 
и на цыганском

Удивительное событие пережил недавно 
солист театра «Ромэн»
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Стихи, ставшие песней
Первый поэтический сборник 

Ольги Фокиной вышел в 1963 
году. С тех пор она стала самой из-
вестной поэтессой Русского Севе-
ра, почётным гражданином Волог-
ды, автором многих сборников и 
песен.

Песни на её стихи «Огонь род-
ного очага», «Черёмуха», «Мне заве-
щано поле» прекрасно исполняла 
Валентина Толкунова. А самый из-
вестный хит Ольги Александровны 
— «Звёздочка моя ясная» — впервые 
прозвучал в 1972 году в исполне-
нии группы «Цветы». Стихи она на-
писала за несколько лет до этого, на 
них обратил внимание композитор 
Владимир Семёнов. Так родилась 
песня, которую поют до сих пор. 
Одна строфа Фокиной, последняя, 
в песню не вошла: «Бродят за то-
бой тученьки, / Около кружат они. 
/ Протяни ж ко мне лучики! / Ясная 
моя, протяни!»

«Высь небесная чиста…»
Поэт Николай Зиновьев — 

с Кубани. Родился в станице Коре-
новской Краснодарского края, жи-
вёт там и сегодня. Окончив универ-
ситет, он пошёл на завод — работал 
бетонщиком, сварщиком. И нарабо-

тал такой жизненный опыт, что по-
сле первой же изданной в 1987 году 
книги был принят в Союз писателей.

«В его стихах говорит сама Рос-
сия», — писал о его творчестве Ва-
лентин Распутин. Особенность по-
эта — чувство боли, раскаяние. Вот 
летним вечером он стоит у реки: 
«Высь небесная чиста, / Схожа 
с ризою Христа. / Дивный вечер! 
Солнце тает. / Заскользили водо-
меры. / Только веры не хватает, / 
Только веры…»

Третий поэт из списка — Дми-
трий Мизгулин живёт в Хан-
ты-Мансийске и известен там и 
как крупный финансист, банкир, 
благотворитель. Его стихи — ти-
хая, проникновенная лирика: «Не 
суетись и не спеши: / Длинна до-
рога…/ Хотя бы часть своей души 
/ Оставь для Бога».

Как Батый попал 
в серию «ЖЗЛ»

Самый известный кандидат на 
премию — архимандрит Дамас-
кин (Орловский), доктор исто-
рических наук, неутомимый ис-
следователь биографий новому-
чеников. Сведения об их подвигах 
он начал собирать ещё в советское 
время, после окончания Литинсти-

тута. Позже вошёл в Синодальную 
комиссию по канонизации, изучал 
многотомные следственные дела. 
Итогом его трудов стали более ты-
сячи житий и полторы тысячи про-
славленных Церковью мучеников и 
исповедников.

«Я не выбирал святых, я изучал 
историю без пропусков и исклю-
чений, — рассказывает он. — По 
опыту я знал, что святые сами ука-
жут, где и что изучать. Я избалован 
участием святых в моей жизни: они 
сами вносят свои коррективы в ис-
следования!»

Историк Алексей Карпов — 
знаток летописей, автор книг о рус-

ских князьях, княгинях и чудотвор-
цах в серии «ЖЗЛ». Особый интерес 
вызвала его книга «Батый». В преди-
словии автор объясняет: хотя Ба-
тый — жестокий разоритель, нель-
зя отрицать его значительную роль 
в истории Евразии и Древней Руси. 
Иногда этот хан выступал и как со-
зидатель. Задача историка — объ-
ективно рассказать, а не выносить 
приговор.

Кто такой русский
Прозаик Михаил Чванов ро-

дом из Башкирии. В молодости был 
спелеологом, исследовал пещер-
ную систему Урала, поднимался к 
кратерам действующих вулканов, 
заслужил звание «Отличник развед-
ки недр». Герои его рассказов и по-
вестей — русские люди. «Для меня 
русский — не понятие крови, а от-
ношение к Отечеству, к Богу», — 
объясняет он.

 Проза Чванова — душевная, его 
героям искренне сопереживаешь. 
Критики ставят его в ряд с такими 
мастерами, как Белов, Распутин, 
Крупин.

И ещё один номинант — писатель, 
журналист, лётчик, пилот 1-го класса 
Валерий Хайрюзов. Он стал изве-
стен в 1979 году после выхода сбор-

ника рассказов «Непредвиденная 
посадка». Высокую оценку Василя 
Быкова получила повесть «Опекун», 
созданная на основе личного опы-
та: автор рано потерял родителей и 
сам воспитывал младших брата и се-
стёр. А не так давно Валерий Никола-
евич написал пьесу «Иннокентий» — 
о святителе Иннокентии (Вениами-
нове). Спектакль по этой пьесе, по-
ставленный в Иркутске, в 2016 году 
получил главный приз на форуме 
«Золотой Витязь» в Москве.

Юрий МИХАЙЛОВ

Три поэта, два прозаика 
и два историка

«Русский — 
не понятие крови, 
а отношение 
к Отечеству, 
к Богу»

Чем интересны номинанты Патриаршей литературной премии 2022 года

К
ак и в прошлом 
году, мы рассказы-
ваем о главных кан-
дидатах на премию. 
Эксперты при Па-

триархе выбрали из длинного 
списка семь человек. И каж-
дый в этой великолепной се-
мёрке достоин читательского 
внимания.

В 2008 году музыкант и 
педагог Андрей Мещери-
нов обратился к друзьям, 
работающим при Свя-
то-Даниловом монасты-
ре, специалистам по мо-
лодёжной и социальной 
работе. Он предложил ор-
ганизовать творчество и 
общение для детей, боль-
ных раком. Так появилась 
первая волонтёрская груп-
па даниловцев в НИИ ней-
рохирургии им. Бурденко, 
а вслед за ней — группы в 
Российской детской кли-

нической больнице, дет-
ском приюте и в подрост-
ковой колонии. 

Сегодня движение «Да-
ниловцы» объединяет сот-
ни добровольцев. 30 во-
лонтёрских групп помо-
гают в московских боль-
ницах, приютах, детских 
домах, психоневрологи-
ческих интернатах, домах 
престарелых. Каждую не-
делю добрые помощники 
навещают своих подопеч-
ных, гуляют с инвалидами, 
проводят мастер-классы с 

детьми-сиротами, читают 
книги, поют песни и просто 
общаются с одинокими ста-
риками. Для многих страда-
ющих людей такая встреча 
— возможность почувство-
вать себя нужным, испытать 
радость.

Группами управляют 
опытные координаторы, 
прошедшие специальное 
обучение и стажировку. 
Каждого желающего стать 
даниловцем учат и поддер-
живают. Для решения всех 
возникающих проблем есть 

специальные сотрудники 
движения — супервизоры, 
психологи.

Помочь движению мож-
но двумя способами – 
стать волонтёром или про-
сто оказать материаль-
ную поддержку через сайт 
danilovcy.ru.

Обратиться можно по 
почте: info@danilovcy.ru. 
Адрес: г. Москва, ул. Шухо-
ва, 17, корп. 2 (метро «Ша-
боловская»).

Михаил 
ЮРЬЕВ

Д О Б Р О Е  Д Е Л О

Даниловцы приглашают помощников

Ольга Фокина
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Выставка святынь, 
возвращённых из США

Выставка древних церков-
ных шедевров из частных со-
браний Москвы открылась в 
Музее русской иконы. Здесь 
можно увидеть уникальные 
образы XV века «Богома-
терь» и «Апостол Павел». 
Их нелегально вывезли за 
рубеж в 1970-е годы, после 
чего они переходили из рук 
в руки, пока не оказались в 
США. В 2020 году их купил 
российский коллекционер.

Другой необычный экспо-
нат — двухсторонний вынос-
ной крест конца XVI века с 
Распятием на лицевой сто-
роне и образом Христа Вто-
рого Пришествия на обороте. 
Он исполнен в Строгановских 
мастерских на Вычегде и вы-
везен собирателями с погоста 
в верховьях Северной Двины.

Выставка работает до 29 
мая.

  Адрес музея: 
ул. Гончарная, 3, стр. 1. 
Тел. 8-968-525-1224. 
Выходной — среда. 
Вход бесплатный.

Приглашает 
юношеский клуб

Сретенский монастырь 
приглашает всех желающих 
в возрасте от 14 до 18 лет 
в юношеский клуб. Каждое 
воскресенье в 13.00 участ-
ники клуба собираются в 
 аудитории просветитель-
ского центра нового собора 
Новомучеников и исповедни-
ков Российских. В програм-
ме клуба — встречи с инте-
ресными гостями, совмест-
ные прогулки и паломниче-
ские поездки, посещение 
музеев, выставок, а глав-
ное — общение, чаепития, 
праздники.

  Адрес: 
ул. Большая Лубянка, 19. 
Тел. 8-964-781-1297.

Голограммы
шедевров Фаберже

В Черниговском подворье 
столицы открылась книжная 
палата, где проводятся вы-
ставки, концерты, лекции, 
мастер-классы. Сейчас там 
проходит выставка оптокло-
нов — невероятно реалистич-
ных полноцветных голограмм. 
Можно почти в реальности 
увидеть уникальные ювелир-
ные изделия — пасхальные 
яйца из петербургского Музея 
Фаберже и Государственного 
фонда драгоценностей. 

Анонсы ближайших меро-
приятий в Телеграм-канале 
палаты t.me/BookChamber.

  Адрес: ул. Пятницкая, 
6/1, стр. 3. Тел. 8-926-555-
7360. Вход бесплатный.

Подготовил
Михаил ЮРЬЕВ

А Н О Н С Ы

С
орокалетний 
священник Па-
вел Островский, 
настоятель хра-
ма в подмосков-

ном Нахабине, сегодня са-
мый популярный право-
славный блогер. У него 
20 тысяч подписчиков 
«ВКонтакте», 100 тысяч — 
в YouTube, почти 200 ты-
сяч — в Телеграме. И боль-
шинство его почитателей 
— молодёжь. Как это ему 
удаётся? Попробуем разо-
браться.

Сначала игры, 
чай и фильмы

Что делать, чтобы при-
влечь к Церкви молодых? 
Этот непростой вопрос отец 
Павел решил вроде бы про-
сто: стал привлекать спер-
ва не в храм, а в помещение 
типа клуба. Бесплатно за-
ходишь, а там настольные 
игры, видеотека, чай с пече-
ньем и главное — нормаль-
ные ребята. В их компании 

сидит батюшка в обычной 
одежде. Он тут не наставник, 
а скорее опытный друг или 
старший брат. 

— Стараюсь добрым, вни-
мательным отношением за-
работать авторитет, — рас-
сказывает он. — Если у ко-
го-то возникает желание по-
делиться наедине личными 
проблемами, говорю: «При-
ходи в храм, где я служу, и мы 
там побеседуем».

В итоге молодой человек 
приходит, возможно, в пер-
вый раз в незнакомый для 

него церковный мир, но уже 
к доброму знакомому — к 
батюшке, который не читает 
нотаций, а готов вниматель-
но выслушать.

Особое искусство
Слушать — это сегодня, 

пожалуй, особое искусство, 
и отец Павел прекрасно им 
владеет, умеет расположить, 
почувствовать собеседника, 
вызвать его доверие. Имен-
но благодаря этому прошлой 
весной начался его успеш-
ный проект в YouTube: моло-

дые люди откровенно рас-
сказывали о себе такие инте-
ресные истории, что неволь-
но захотелось расширить 
аудиторию.

«Старшие всё время учат 
младших, а может, настало 
время нам помолчать и дать 
юношам и девушкам выска-
заться?» Так представил ав-
тор свою программу, объ-
ясняя её странное название 
«Помолчим». И уже первый 
выпуск, в котором пятнадца-
тилетняя Вика рассказала о 
смерти своего отца, о слож-
ном отношении к отчиму, о 
своих чувствах и о сомне-
ниях в вере, собрал более 
100 тысяч просмотров. Но 
это был не совсем монолог: 
отец Павел уточнял, задавал 
вопросы и мягко подводил к 

некоторым выводам — важ-
ным и для Вики, и для зрите-
лей программы.

«Умереть у вас 
не получится»

В «Инстаграме» у отца Пав-
ла было более полумиллиона 
читателей. Сейчас они пере-
мещаются в Телеграм. Раньше 
«приманкой» для многих был 
необычный для священника 
юмор. «Можно не целовать 
руку священника?» — «Можно, 
— отвечает батюшка. — Глав-
ное — не кусайтесь». «Злюсь, 
когда в храме мою свечку уже 
через минуту гасят…» — «При-
крепите записку: кто загасит 
мою свечку, того загашу я». 
«Как вы ухаживаете за боро-
дой?» — «По выходным при-
глашаю её в ресторан».

В Телеграме юмора по-
меньше, но больше ярких, 
афористичных высказы-
ваний. «Друзья мои, мне не 
очень хочется расстраивать 
вас, но придётся, — написал 
недавно священник. — Груст-
ная новость заключается в 
том, что умереть у вас не по-
лучится. Бог создал нас веч-
ными. Нравится нам это или 
нет, но это так, и изменить 
это уже никто не в силах. Дру-
гое дело, что любящий Бог 
предлагает нам счастливую 
вечную жизнь, а нам уже ре-
шать — соглашаться на бла-
женство или нет».

Игорь КОВАЛЁВ

Каналы о. Павла в YouTube 
и в Телеграме можно найти 

по запросу pavelostrovski

Секреты бывалого блогера

«Можно не целовать руку 
священника, главное — 
не кусайтесь»

Первый же разговор отца Павла 
с пятнадцатилетней Викой 

в проекте «Помолчим» стал хитом 
православного Интернета
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РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЗНАКОМСТВА

 • Ищу друзей. 
Т. 8-917-554-8646, Сергей

Приём 
строчных 

объявлений 
по телефону

8 (499) 206-8382

shop@zbulvar.ru                              
www.edinrek.ru



 №3 май/2022    КРЕСТОВСКИЙ МОСТ   www.krest�most.ru 15

З
дравницы Кав-
казских Мине-
ральных Вод сей-
час вновь по-
пулярны и до-

ступны. Сюда уже летают 
самолёты, ходят поезда. 
Ковидных ограничений 
практически нет. Здеш-
ние источники по-прежне-
му целительны. А для пра-
вославных гостей здесь не-
мало полезного не только 
в медицинском, но и в ду-
ховном смысле.

Загадочный 
покровитель

Что здесь удобно для па-
ломников, так это недалё-
кие расстояния до основ-
ных храмов и обителей. Из 
любого санатория или насе-
лённого пункта Кавминвод 
нетрудно добраться до здеш-
них святынь. Транспорт хо-
дит хорошо. И на экскурсию 
всегда можно записаться.

Конечно, наибольший ин-
терес вызывают места, свя-
занные с именем местночти-
мого святого преподобного 
Феодосия Кавказского, кото-
рого считают небесным по-
кровителем всего Ставропо-
лья. Ведь к его мощам специ-
ально приезжают отовсюду 
тысячи людей. Много расска-

зов о чудесах, происходящих 
по молитвам Феодосию.

Это очень необычная и 
даже таинственная лич-
ность. Точно известны толь-
ко место и время его кончи-
ны, случившейся в 1948 году 
в Минеральных Водах. Всё 
остальное покрыто самы-
ми невероятными версиями 
и слухами. Сходятся на том, 
что прожил Феодосий более 
100 лет,  долгое время служил 
на Афоне и в Иерусалиме, в 
советское время юродство-
вал в здешних краях, совер-
шал чудеса, пророчествовал 
и очень многих исцелял.

В августе 1998 года, в пяти-
десятую годовщину кончины 
старца, его останки торже-
ственно перенесли в новый 
Покровский собор Минвод. 

От кладбищенской 
часовни 
до главного собора

Поток паломников не пре-
кращается и сейчас. Но вот 
поклониться мощам пре-
подобного не такая уж про-
стая процедура. Сначала, как 
правило, отправляются в по-
сёлок Ленинский в окрест-
ностях Минеральных Вод. 
Здесь было первоначальное 
место захоронения Феодо-
сия. А сейчас в храме Михаи-
ла Архистратига есть части-

ца его мощей. На самом ме-
сте бывшей могилы стоит 
часовня. Сюда можно зай ти, 
чтобы обратиться с молит-
вой к старцу-чудотворцу. 

Храм Михаила Архистра-
тига считается самым ста-
рым в здешних местах. Впро-
чем, от старинной построй-
ки остались только стены, 
которые никак не удавалось 
разобрать в советские годы. 

А теперь надстроили и верх-
нюю часть, поставили купол 
с крестом, возобновили бо-
гослужения.

Ну а сами останки Феодосия 
теперь пребывают в главном 
местном соборе — Покрова 
Пресвятой Богородицы. Это 
довольно величественный и 
живописный храм в Мине-
ральных Водах. Он сооружён 
в конце 90-х годов минувшего 
века. Девятикупольный собор 
из красного кирпича утопает 
в цветах и зелени. Архитекту-
ра достаточно необычна — со-
четает древнерусские и совре-
менные мотивы. 

На пути к вершине 
Бештау

Обязательно стоит посе-
тить один из здешних мона-
стырей. Он даже называет-
ся необычно — Успенский 
Второафонский Бештау-
горский. Впрочем, расшиф-
ровать название нетруд-
но. Дело в том, что основа-
ли обитель более 100 лет на-
зад монахи, при ехавшие на 
Кавказ со Святой горы Афон. 
Так что считали монастырь 

вторым Афоном. Возвели 
его у подножия горы Беш-
тау, в окрестностях города 
Лермонтова. 

В действующем сейчас 
небольшом Георгиевском 
храме много удивительных 
икон и святынь, привезён-
ных с Афона. Службы идут 
по полному монастырско-
му уставу. Надо только знать, 
что для посетителей вход от-
крыт со вторника по воскре-
сенье с 6 часов утра до 18 ча-
сов. Главным храмом оби-
тели станет собор в честь 
Успения Богородицы, по-
кровительницы Афона. Сей-
час в нём идут отделочные 
работы.

На территории обите-
ли, кроме храмов, нахо-
дятся церковно-историче-
ский музей, пекарня и па-
сека. Имеется гостиница 
для паломников. Монахов 
здесь не так много, но они 
хорошо у правляются со 
всем хозяйством, даже из-
дают ежемесячную газету 
«Второафонский листок». 
И охотно сопровож дают 
гостей при ознакомлении 
с монастырём.

Красивые песнопения и 
горный воздух заряжают по-
сетителей надолго.

Инна ПОПОВА
Лермонтов — Минеральные Воды

Фото автора

ПАЛОМНИК 

В горах у источников — 
минеральных и духовных
Что можно увидеть православному человеку на знаменитых курортах Кавминвод

К мощам 
старца 
отовсюду 
приезжают 
тысячи людей

На месте первоначального захоронения 
преподобного Феодосия Кавказского 

паломники читают акафист

В храме Покрова Пресвятой Богородицы в Минеральных 
Водах находятся теперь мощи Феодосия

С территории Второафонского монастыря 
видна вершина горы Бештау

Собор в честь Успения Богородицы скоро 
откроет свои двери для монахов и паломников
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Л
етом 1935 года, вскоре 
после открытия первой 
ветки Московского ме-
трополитена «Сокольни-
ки — Парк культуры», в 

подземке побывал епископ Ковров-
ский Афанасий (Сахаров). И только 
через несколько десятилетий станет 
известно, что будущий священнои-
споведник освятил советскую под-
земку.
— С иконой «Всем святым» под пла-
щом епископ Афанасий объ ехал 
станции московского метро, тем са-
мым совершив его освящение, — 
рассказал игумен Михаило-Архан-
гельского монастыря г. Юрьев-Поль-
ского Афанасий (Селичев). 
Это не единственная открывшая-
ся только в наши дни тайна из жиз-
ни святителя. Многое приходилось 
скрывать от посторонних глаз в годы 
гонения на веру.

Секретные богослужения
С 1933 по 1936 год епископ Афа-

насий жил во Владимирской об-
ласти, а в Москве бывал наездами. 
В тихой тогда подмосковной Ло-
синке он проводил богослужения 
в тайном храме, обустроенном на 
чердаке двухэтажной деревянной 
дачи. 

«Чердачный» храм на Тургенев-
ской улице (сейчас — улица Веш-
них Вод) действовал около 10 лет. 
Его настоятелем был иеромонах 
Троице-Сергиевой лавры Иеракс 
(Бочаров), который позднее ста-
нет верным другом владыки. Отец 
Иеракс освятил этот храм в честь 
чудотворной иконы «Отрада и Уте-
шение». Именно такие чувства пе-
реживали люди, посещавшие его.

Перед богослужением обычная 
комната преображалась. Окна за-
дёргивались. Угол комнаты отго-
раживался белыми занавесями, к 
ним прикрепляли бумажные ико-
ны. Это был иконостас. К потолку 
подвешивали лампады, дававшие 
рассеянный, трепетный свет.  

— Перед полотняной завесой, ко-

торая раздвигалась в обе стороны, 
скользя на железных колечках, рас-
стилался ковёр. Деревянная рама 
сверху была вся увита гирляндами 
из еловых веток. За завесой в угол-
ке помещался небольшой престол, 
налево — маленькая полочка, слу-
жившая жертвенником, — расска-
зывала Нина Трапани, ухаживавшая 
за престарелым святителем Афана-
сием в последние годы его жизни.

Первая служба 
всем русским святым

В этом храме 10 июня 1934 года 
впервые состоялось официальное 
богослужение праздника Всех свя-
тых, в земле Российской просияв-
ших. Тексты этого богослужения 
составил святитель Афанасий. А 

накануне, на малом повечерии, вла-
дыка освятил образ Всех русских 
святых, который написала, следуя 
его указаниям, иконописец Мария 
Соколова. Служба была очень тор-
жественной. Слаженно, но негром-
ко пел хор. Вокруг старой дачи пла-
вал аромат цветущих фруктовых 
деревьев — май и июнь в Москве в 
том году были тёплыми, с частыми 
дождями. 

Позже епископ Афанасий вы-
сказал пожелание, чтобы краткую 
историю создания и освящения 
этого образа написали на обратной 

стороне иконы. К тому времени она 
находилась уже в Троице-Сергие-
вой лавре. 

«Это ко мне 
не пристанет»

Владыка Афанасий провёл в 
ссылках и лагерях около 30 лет. Над 
составлением текста праздничной 
службы он трудился урывками — 
между лагерными сроками. 

В лагерях архиерея ставили на 
самые тяжёлые, изнуряющие рабо-
ты. Как он рассказывал уже в пре-
клонном возрасте иеромонаху Се-
рафиму (Катышеву), однажды его 
поставили ассенизатором. «Это 
было верхом издевательства, одна-
ко епископ спокойно отнёсся к но-
вой работе, исправно исполнял её, 
— писал в своей книге о. Серафим. 
— Некоторые начальники состра-
дательно относились к нему. Один 
из них предложил епископу поме-
нять работу: всё-таки, мол, нечисто-
ты. Владыка отказался и с улыбкой 
заметил: «Это ко мне не пристанет».

Причислен к своим
В 1946 году Московская патриар-

хия издала «Службу Всем святым, в 
земле Российской просиявшим», от-
редактированную епископом Афа-
насием (Сахаровым). С тех пор на-
чалось повсеместное празднование 
памяти Всех русских святых. Однако 
владыка дорабатывал и редактировал 
богослужебные тексты вплоть до сво-
ей смерти в 1962 году. А в 2000 году 
епископ Афанасий был канонизиро-
ван, встав в ряды святых, которых он 
так почитал всю свою жизнь.

И хотя последние годы святителя 
были связаны с Владимирской зем-
лёй, в Москве живёт и развивается 
 освящённая им подземка. А в Лосин-
ке, давно ставшей столичным райо-
ном, возрождается храм иконы Бо-
жией Матери «Отрада и Утешение» 
в честь тайного «чердачного» храма, 
где в годы гонений служил подвиж-
ник веры епископ Афанасий.
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Перед 
богослужением 
комната 
на чердаке 
преображалась — 
бумажные иконы 
освещались 
трепетным 
светом

Тайны «чердачного» храма
Как епископ Афанасий возрождал память о русских святых, а потом стал одним из них

Церковная служба «Мило-
сердие» приглашает в воскре-
сенье, 29 мая, в Марфо-Мари-
инскую обитель на праздник 
«Белый цветок». Гостей ждёт 
ярмарка уникальных изделий 
— авторских сувениров, кукол, 
игрушек, украшений, картин. 
Весь благотворительный сбор 
в этом году будет направлен на 
поддержку беженцев и постра-
давших мирных жителей Украи-
ны. Гости смогут послушать жи-
вую музыку из классического 
репертуара и духовное пение, 

для малышей будут организова-
ны игры на детской площадке. 
Те, кто не сумеет поехать, мо-
гут поучаствовать онлайн: пере-
числить пожертвование на сай-
те flower.miloserdie.ru.

А накануне, 28 мая, в центре 
«Фавор» на Маросейке состо-
ится благотворительный кон-
церт «Времена года» с участи-
ем замечательного пианиста, 
лауреата международных кон-
курсов Константина Емелья-
нова. Концерт пройдёт в под-
держку Свято-Софийского со-
циального дома, где православ-
ная служба помогает людям с 

тяжёлыми нарушениями раз-
вития, где живут дети-сироты. 
Билет на концерт можно при-
обрести на сайте sofiadomik.
timepad.ru.

Те, кто хотел бы просто по-
мочь подопечным социально-
го дома, могут зайти на сайт 
domik.today.

Сергей ВОЛКОВ

  Начало ярмарки в 12.00. 
Адрес обители: 
ул. Большая Ордынка, 34. 
Начало концерта в 18.00. 
Адрес центра «Фавор»: 
ул. Маросейка, 7/8

Д О Б Р О Е  Д Е Л О

Служба «Милосердие» приглашает 
на ярмарку и на концерт

В КОНЦЕ НОМЕРА
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Дом-музей святителя в городе Петушки Владимирской области. 
Здесь он прожил последние годы жизни
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